
Запускается 
реестр нелегалов
Вводится  
«паспорт 
приезжего»
Усилен контроль  
за экзаменом  
по русскому  
языку

Что меняется
в миграционной 
политике страны

Продолжение на стр. 12 ‣Читайте на стр. 6 - 7 ‣

Алина ЧЕРНОВА

В Москве прошла 
ХХIII церемония вручения 
кинопремии.

Вечер самой престижной российской 
кинопремии «Золотой орел» в этом году 
блистал не только бриллиантами и мод-
ными нарядами. Самые красивые пары 
дефилировали по первому павильону 
«Мосфильма».

Звездные пары 
предстали 
на красной 
дорожке 
«Золотого орла»

Эксклюзивное интервью первого замминистра 
МВД России Александра ГОРОВОГО «Комсомолке»:
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Эксперты - о способах, которые 
помогают справиться с осложнениями 
после коронавирусной инфекции.

Вероника АЛЕКСАНДРОВА

Во время ЧП бизнесмен 
из Краснодара помог 
стюардессе открыть люк.

Этот рейс из Сочи в Анталью едва 
не закончился трагедией. 24 ноября 
борт с 89 пассажирами благополуч-
но долетел до турецкого города, но 
при посадке попал в поток ветра и 
фактически прыгнул на землю, а не 
сел. Удар был такой силы, что под-
ломилась стойка шасси и погнула 
топливный бак. Топливо вытекло 
и загорелось прямо у хвоста са-
молета. Гигантский столб пламени 
объял фюзеляж. Внутри в этот мо-

мент начиналась паника. Все про-
исходило так неожиданно, что даже 
проинструктированные на случай 
ЧП стюардессы, по словам пасса-
жиров, потеряли дар речи. Кто-то 
в итоге скомандовал выбираться 
из салона самолета через запас-
ной выход по надувному трапу, но 
дверь салона заклинило. Сориенти-
ровался один пассажир - 42-летний 
краснодарец Султан Султанов. Он 
схватился за ручку со всей силы, и 
дверь поддалась. В салон проник 
свежий воздух Антальи вперемешку 
с гарью. Серьезно в тот вечер никто 
не пострадал. 

А решительность краснодарца соч-
ли достойной благодарностей. На 

днях Султану вручили благодарствен-
ное письмо депутата Госдумы РФ 
Дмитрия Гусева. Торжественная 
церемония прошла в политехниче-
ском университете Краснодара. 

- Мне захотелось делать больше 
добрых дел. Готов поставлять све-
жие фрукты ребятам в детские дома 
новых регионов. Начнем с ДНР и 
ЛНР. Грузы с витаминами планируем 
поставлять на постоянной основе, 
- сказал Султан Султанов в разго-
воре с «КП» - Кубань». 

К слову, после ЧП с самолетом 
Султан на некоторое время пре-
кратил перелеты. Его обуял страх. 
Но врачи помогли ему справиться 
с ним.

Пассажира горевшего самолета из Сочи 
наградили за спасение людей

Психолог Евгения Таличенкова 
расскажет, как преодолеть 
зависимость от маркетплейсов -  

11:00

«Первая ласточка» 

Дмитрий Гусев (слева) вручил 
Султану Султанову благодарность.

Краснодар  91,0 FM

Геленджик    97,8  FM

Анапа  89,5  FM   
Сочи 91,2  FM   

Сочи 91,2

Мир  
переживает  
постковидный  
синдром

Читайте  
на стр. 10 - 11 ‣

Основана в мае 1925 года Основана в мае 1925 года 

4 749 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Вторник, 4 февраля
№ 8 (27656)/2025 год



2

ПОЛИТИКА
Украине придется 
выбирать между 
миром и Зеленским

КУЛЬТУРА
Изучаем 
живопись 
по мемам

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Главный курортный город России 
теперь будет получать самую 
оперативную и интересную 
информацию на частоте 91,2 FM. 
А в Смоленске наша станция 
начала свою работу на 99 FM.

Сочи стал третьим городом на Кубани, где 
звучит Радио «КП». До этого нас можно было 
услышать в Краснодаре и Анапе. Жители и го-
сти Сочи услышат как местные программы, так 
и лучшие федеральные проекты.

И практически одновременно с курортной 
жемчужиной России наша станция зазвучала в 
городе-герое Смоленске. Здесь также можно 

будет услышать как информацию со всей России, 
так и локальные передачи.

Напомним, Радио «Комсомольская правда» - 
одна из самых популярных радиостанций России. 
Каждый день на FM-волнах нас слушает 2 миллио-
на человек - от Калининграда до Петропавловска-
Камчатского. А через интернет Радио «КП» слу-
шают по всему миру, включая США, Германию 
и Францию. Рост интернет-аудитории за 2024 
год составил 105%. Признают высокий уровень 
Радио «Комсомольская правда» и профессиона-
лы. В прошлом году на международном фести-
вале «Радио без границ» наша станция получила 
специальный приз жюри «За высокое качество 
программ».

Игорь ЯКУНИН

Президент ответил 
на вопросы программы 
«Москва. Кремль. Путин».

ВОЗНЯ 
ЗАПАДНЫХ ЭЛИТ

Отношения между руководством 
европейских держав и новым прези-
дентом США Путин охарактеризовал 
словом «возня»:

- Идет возня между нынешними ев-
ропейскими элитами и президентом 
Трампом. Они реально вмешивались 
в предвыборный процесс США. А по-
том растерялись, когда Трамп выи-
грал. Байден им ментально больше 
нравился. В том числе в гендерной 
политике. А Трамп с его характером, 
с его настойчивостью наведет там по-
рядок довольно быстро. И все они, 
это произойдет скоро, все они вста-
нут у ноги хозяина. И будут нежно 
помахивать хвостиком.

ПОЛИТИКИ БЕЗ МУЖЕСТВА
Рассуждая об уровне европолити-

ков, российский лидер указал, что 
они уступают своим предшествен-
никам:

- В Европе были выдающиеся дея-
тели. Такие как де Голль, Миттеран, 
Ширак, Вилли Брандт, Коль, Шрё-
дер. Они имели собственное мнение 
и мужество бороться за это мнение. 
Сегодня там практически таких лю-
дей нет. С точки зрения интересов 
граждан европейских стран - это бе-
да какая-то. Мелюзга политическая.

НЕМЕЦКОЕ ЧУВСТВО ВИНЫ
Говоря о том, отвечает ли нынешнее 

поколение немцев за то, что твори-

лось в Германии во времена Гитлера, 
Путин ответил так:

- У меня в Германии много друзей 
осталось. Я знаю, как они относят-
ся к нацистскому прошлому страны. 
Немцы чувствуют свою вину. Истори-
ческая память существует. Но сегод-
няшнее немецкое общество не имеет 
к этому отношения. Перекладывать 
вину на сегодняшнее поколение нем-
цев за то, что было в 1930 - 1940-е, 
несправедливо. Сегодняшнее и бу-
дущее поколения немцев не должны 
быть ущемлены в правах за то, что 
творилось при Гитлере. Это мое лич-
ное мнение.

ОСВОБОЖДЕНИЕ 
ОСВЕНЦИМА

На вопрос о том, что в Польшу на 
юбилей освобождения концлагеря 
Освенцим не позвали Россию, Путин 
отреагировал так:

- Это странная, позорная вещь для 
тех, кто это делал. Можно как угодно 
относиться к политике России се-
годня, к главе Российского государ-
ства. Никто не выпрашивает никако-
го приглашения. Но если подумать, 
можно было поступить потоньше. 
Если в силу возраста и состояния 
здоровья невозможно пригласить 
освободителей Освенцима, то при-
гласите на мероприятие родственни-
ков тех солдат. А приглашать людей, 
которые своим национальным героем 
избрали Бандеру, виновного в уни-
чтожении тысяч евреев, русских, по-
ляков, украинцев, кого сегодняшнее 
руководство Украины возвело в ранг 
национального героя, для кого это 
символ государственности... Да, это 
реалии сегодняшнего дня в Европе, 
о которой мы говорили.

Путин назвал элиты Европы 
«мелюзгой политической»

 � ПРЯМОЙ ЭФИР

В Сочи и Смоленске началось вещание 
Радио «Комсомольская правда»

 � НЕ В БРОВЬ, А В ГЛАЗ

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
обсудил с министром 
просвещения 
реформы, 
которые ждут
наших школьников.

Сергея Кравцова прези-
дент принял в понедельник 
в Кремле. Говорили о том, 
как уже в скором будущем 
будет выглядеть школь-
ное образование в России. 
Начал министр с важного 
патриотического проекта 
«Без срока давности»:

- Это проект о том, что 
нельзя забывать престу-
пления нацистов, которые 
были совершены в отноше-
нии мирного населения. 
До сих пор идут раскопки: 
новые документы, фак-
ты - мы об этом говорим 
школьникам, и проект этот 
дальше будем поддержи-
вать, - пообещал Кравцов.

- Масштаб этих престу-
плений просто колоссаль-
ный, - отметил, в свою оче-
редь, Владимир Путин.

- Система воспитатель-
ной работы, патриотиче-
ского воспитания очень 
важна. Будем максимально 
поддерживать, - добавил 
Кравцов.

Глава Минпросвещения 
заверил российского ли-
дера, что все поручения, 
которые были даны, уже 
выполнены:

� Создан Всероссийский 
родительский комитет. Его 

возглавил директор «Арте-
ка» Константин Федоренко.

� В 74 регионах зарабо-
тали 200 школьных агро-
классов.

� Упрощена процеду-
ра включения в програм-
му учебников по родным 
языкам.

� По результатам по-
следнего ЕГЭ, 8,5 тыся-
чи учеников получили 
100-балльные результаты. 
Это на тысячу больше, чем 
в 2020-м.

� В школьную програм-
му вернули труд.

� В России начинают 
создавать стратегию обра-
зования до 2040 года. Пре-
зидент эту работу поддер-
жал.

РЕМОНТ С ЗАПАСОМ
Кроме того, по словам 

Кравцова, в стране было 
построено больше 1300 
школ и 1680 детсадов. А 
по ремонту даже удалось 
перевыполнить план.

Еще в начале программы 
капремонта школ Влади-
мир Путин раскритиковал 
министерство за низкие 
темпы. Он тогда четко ука-
зал, что нужно сделать для 
ускорения. Судя по всему, 
в ведомстве услышали.

- Вы ставили задачу от-
ремонтировать с 2022 года 
порядка 3,5 тысячи школ, 
мы перевыполнили эту 
программу - отремонтиро-
вали на тысячу больше, - 
доложил в понедельник 
Сергей Кравцов.

Аналогичная со школами 
программа запущена и по 
детским садам: до 2030 года 
планируется отремонтиро-
вать 2300 зданий.

НАЧАЛИ ПОЧТИ С НУЛЯ
Еще один важный во-

прос - работа в ДНР, ЛНР, 
Запорожье и на Херсон-
щине. Там, по сути, за-
ново создается школьная 
система:

- Да, непросто, но мы 
повысили квалификацию 
всех учителей, ввели рос-
сийские стандарты, восста-
навливаются школы, дет-
ские сады. Самое главное, 
конечно, - мировоззрение 
школьников. У нас рабо-
тает программа «Универ-
ситетские смены», когда 
старшеклассники из этих 
регионов приезжают в раз-
ные города страны и зано-
во фактически открывают 
для себя Россию, - сказал 
Кравцов.
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Уже совсем скоро в России появится новая стратегия развития образования, 
доложил президенту Сергей Кравцов. Она будет рассчитана до 2040 года. 

Россия
www.kp.ru
 04.02.2025 Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Патриотизм, 
новые учебники 
и агроклассы
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На стр. 6 - 7 первый замминистра МВД 
России Александр Горовой рассказывает 
об изменениях в миграционном 
законодательстве страны. Наш вопрос:

Какие мигранты 
нам нужны?
Кирилл КАБАНОВ, глава Национального 
антикоррупционного комитета:

- Нам нужны мигранты, которые разделяют наши ценности, 
уважают наши законы и наши правила поведения и не пытаются 
навязать нам свои традиции и свои радикальные взгляды. Но 
уровень квалификации 99% тех, кто к нам приезжает, точно 
не инженерный. Многие малообразованны, есть агрессивно 
настроенные к местному населению люди. И мигранты сегодня 
не решают прорывных задач, которые поставлены руководством 
страны, в лучшем случае 13 - 15% работают на стройке.

Вадим КОЖЕНОВ, миграционный эксперт:
- Все, кто едет работать руками. Нам нужны все, кто готов 

честно пахать, по-белому зарабатывать и не нарушать законов. 
Добропорядочные, трудолюбивые граждане.

Вячеслав ПОСТАВНИН, бывший заместитель 
главы ФМС РФ:

- Мигрант нужен всякий - от подсобных рабочих до ученых. 
И нужен механизм сепарации приезжих - ведь до 30% из них 
имеют высшее и среднее специальное образование. Учитель 
должен в школу идти, а не за баранку такси, а кандидат наук 
не за кассой стоять, а в лаборатории работать.

Владимир МУКОМЕЛЬ, доктор 
социологических наук:

- Нам нужны мигранты, которые приезжают работать и учиться, 
особенно те, кто связывает с Россией надежды интегрировать-
ся. Да, с 2020-го изменился характер миграционных потоков: 
ушли в Восточную Европу молдаване и украинцы, приезжают 
менее образованные и более молодые выходцы из республик 
Средней Азии.

Виктор ЛАЗЬКО, завлабораторией бахчевых 
и луковых культур НИИ риса, Краснодар:

- Зачем нам мигранты? У нас своих хватает, вы их просто 
стимулируйте рублем. Вот приехал студент из Таджикистана по 
программе обмена, у него плохой русский язык. Он поучаство-
вал во всех работах у нас на томатах, на бахчевых. Инициативы 
никакой, как и багажа знаний. Его земляки тут пристроили - он 
шаурму делает у них.

Валерий КОМАРОВ, преподаватель ОБЖ, 
Рязань:

- Хорошо знающий русский язык, умеющий читать техническую 
литературу, уважительный. Я летал в Киргизию на могилу родите-
лей - зашел в троллейбус, там все мужчины встали, уступая мне 
место. В отделении милиции - портрет Дзержинского. Спросил 
у молодого киргиза дорогу, он: я говорю по-русски не очень, 
сейчас найду того, кто расскажет и покажет. Такие вот нужны.

Марина, читательница сайта KP.RU:
- Нужен мигрант, мимо которого не страшно пройти вечером, 

возвращаясь с работы, и дети которого не будут устраивать 
разборки в школе.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Во всем виноват девайс
Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В уголовных делах 
вокруг «Роснано» 
все больше 
задержанных.

ЛОВКОСТЬ РУК
История с уголов-

ным делом против топ-
менеджеров «Роснано» 
обрастает подробно-
стями. В середине про-
шлой недели полиция 
задержала высокопо-
ставленных сотрудни-
ков госкорпорации. 
А теперь стало извест-
но, кого и за что взяли.

Как рассказали 
в МВД, задержанных 
трое:
✓ исполнительный 

директор ООО «УК 
«Роснано» Борис По-
дольский;
✓ управляющий ди-

ректор по финансам 
Артур Галстян;
✓ директор по мето-

дологии учета, налого-
обложению и отчетно-
сти Марина Касенкова.

Уголовное дело воз-
буждено по статье 
о злоупотреблении 
должностными полно-
мочиями, повлекшем 

тяжкие последствия 
(до 10 лет тюрьмы).

По версии следствия, 
преступление было со-
вершено в 2017 году. 
Вот что официально 
сообщили в полиции:

«Для сокрытия не-
удовлетворительных 
результатов экономи-
ческой деятельности 
компании злоумыш-
ленники предприня-
ли неправомерные 
действия по рекласси-
фикации финансовых 
обязательств. Исполь-
зуя искаженные дан-
ные отчетности, они 
предоставили един-
ственному акционеру 
общества в лице Рос-
сийской Федерации 
недостоверные сведе-
ния о якобы удовлет-
ворительном финан-
совом положении АО 
«Роснано». Это по-
зволило… привлечь 
дополнительное фи-
нансирование. В ре-
зультате государству 
в 2022 - 2024 годах при-
шлось выделить корпо-
рации свыше 43 млрд 
рублей».

Проще говоря, след-
ствие полагает: топ-

менеджеры «Роснано» 
завышали финансовые 
показатели компании, 
чтобы руководство 
страны верило - де-
ла идут хорошо. Это 
позволяло получить 
дополнительное фи-
нансирование. А парт-
нерам компании это 
помогало брать креди-
ты под поручительство 
государства.

ИРЛАНДСКИЙ СЛЕД
Это не первое дело 

в отношении «Росна-
но» и связанных с ней 
структур. Так, в августе 
2024 года суд в Москве 
заочно арестовал по де-
лу о хищении средств 
компании двух бывших 
топ-менеджеров «Рос-
нано» - Ирину Рапо-
порт и Олега Киселева. 
Они объявлены в меж-
дународный розыск.

А в октябре 2024 года 
МВД России сообщи-
ло, что расследуется 
уголовное дело о рас-
трате более 13 млрд 
государственных ру-
блей, выделенных че-
рез «Роснано» на счет 
некоего ООО «Пластик 
Лоджик». Изначаль-

но это была ирланд-
ская компания, соз-
данная в начале века. 
В 2010 году ее выкупи-
ла «Роснано», а затем 
перерегистрировала 
в качестве российско-
го ООО.

Разработчики обе-
щали выпустить супер-
планшет для школьни-
ков. Его якобы можно 
было хоть в трубочку 
сворачивать, а энер-
гии он потреблял 
значительно меньше 
аналогов. Завод по 
производству девайсов 
планировали открыть 
в Зеленограде.

Однако выделенные 
из госбюджета милли-
арды не инвестирова-
лись в научные разра-
ботки и производство, 
а почти сразу же были 
переведены в другую 
структуру иностран-
ного партнера - Plastic 
Logic Luxemburg.

Гендиректор компа-
нии «Пластик Лоджик» 
Борис Галкин был за-
держан в августе про-
шлого года, его обви-
няют в растрате в особо 
крупном размере (до 
шести лет тюрьмы).

 ■ КРЕПКОЕ СЛОВО И ДЕЛО 

Наталья ВАРСЕГОВА

Оказывается больше 
половины россиян 
матерятся на работе.

«Пресекай сурово грубость 
сквернослова!»  - призывали пла-
каты еще советских пролетариев. 
И вот мы уже размениваем первую 
четверть XXI века, человечество 
уверенно шагает в просвещенное, 
образованное, высокоморальное 
будущее. А мат…

А мат и ныне там. 55% россиян 
матерятся в общении с коллегами. 
Получается, выяснили социологи 
системы поиска работы hh.ru, без 
крепкого словца на работе обхо-
дится меньше половины из нас. Вы 
хотите спросить, на кой… прости-
те, по какому поводу они провели 
это исследование? Повод есть: 3 
февраля все прогрессивное чело-
вечество отмечало День борьбы с 
ненормативной лексикой!

Заодно эксперты выяснили, 
представители каких профессий 
матерятся чаще всего. Здесь без 
неожиданностей: это рабочий 
персонал (попробуйте выразить-
ся литературно, когда нехоро-
ший человек  - напарник вам на 
ногу батарею уронит), а также 
юристы. Реже всех матерятся на 
работе медики, бухгалтеры и фи-
нансисты.

- Ситуация с ненормативной 
лексикой на рабочем месте в 
России действительно вызывает 
много вопросов. Возможно, мно-
гие воспринимают мат как спо-
соб выразить эмоции или снять 
напряжение в стрессовых ситуа-
циях, - считает эксперт по тру-
доустройству и реализации в 
карьере Гарри Мурадян.

На взгляд эксперта, в послед-
ние годы ругаться на работе стали 
меньше. На то есть две причины.

1. Компании активно ра-
ботают над внутренней 

культурой. И сотрудники осозна-
ют, что их поведение - не только 
их личное дело. Оно влияет на 
имидж всей организации. В не-
которых компаниях за мат даже 
штрафуют. По данным исследова-
ния hh.ru, в 30% компаний строго 
запрещено использовать ненор-
мативную лексику. В большинстве 
случаев штрафы составляют от 
1 до 5 тысяч рублей. Правда, та-
кие санкции могут лишь временно 
притушить ситуацию, но не ис-
коренить ее.

2. Изменилось отношение 
общества к мату. По мне-

нию эксперта, это раньше руга-
тельства могли восприниматься 
как проявление крутизны или бли-
зости. Сейчас крутизну на работе 
принято показывать своими до-
стижениями.

- 

Тем не менее в некоторых сфе-
рах, особенно в неформальных 
или творческих командах, исполь-
зование ненормативной лекси-
ки может сохраняться, - говорит 
Гарри Мурадян.  - Здесь это мо-
жет восприниматься как способ 
раскрепоститься и создать более 
дружелюбную атмосферу.

Эксперт уверен, что избавиться 
от мата на работе - задача непро-
стая, но реальная:

- Чистота языка и уважение к 
коллегам способствуют созданию 
более продуктивной и комфорт-
ной рабочей среды. А в итоге 
влияет на общую атмосферу в 
команде и на результат работы. 
Поэтому стоит задуматься, как 
мы общаемся и какие слова для 
этого выбираем. Важно также, 
чтобы начальство подавало при-
мер: если руководители будут ве-
сти себя корректно, это создаст 
положительный эффект для всей 
команды.

Три буквы и труд  
всё перетрут
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Как часто россияне 
матерятся на работе

45%

28%

19%
8%

не используют
мат

только
в моменты 
эмоционального накала

иногда

регулярно

@%$*!!!

По данным hh.ru. Опрошено 2100 человек.
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Галина КОПЫЛОВА

Корреспондент «Комсомолки» 
отправилась на побережье 
без маски, а еще надела 
белые кроссовки - 
они-то покажут, насколько 
чистые пляжи в Анапе. 

Всем помощникам в ликвидации ЧС 
выдают защитные костюмы и респира-
торы. Именно в таком снаряжении они 
находятся на пляжах. Но лицо уже пра-
ктически никто не закрывает, запаха 
мазута у моря вообще нет. Поэтому и я 
отправилась на побережье без маски, а 
еще надела белые кроссовки - они-то по-
кажут, насколько чистые пляжи в Анапе.

На протяжении всей береговой поло-
сы в 42 километра выставлены ответст-
венные группы из районов Кубани. Они 
находятся друг от друга на расстоянии 
от километра и больше - в зависимости 
от ширины территории. Начинаются на 
Центральном пляже и тянутся до поселка 
Веселовка.

ВЫХОДНОЙ 
С СОХРАНЕНИЕМ ЗАРПЛАТЫ

- На Центральном пляже мазута, ка-
жется, вообще нет. По крайней мере, 
мы уже два часа ходим, нашли колобо-
чек черный с монету, - рассказывают 
представители из Абинского района. 
Именно за ними закреплена часть тер-
ритории, откуда я начала путь.

- Мы приехали на один день, не у всех 
педагогов есть возможность оставить 
уроки и выехать. Не приезжают мате-
матики или учителя русского. А у кого 
позволяет график перенести часы, тот 
едет. Вот я в паре с учителем ОБЖ. 
Ситуация с мазутом лучше, будем про-
должать помогать природе, - рассказа-
ла педагог-дефектолог Анастасия 
Харченко из поселка Ахтырского.

На уборке в белых защитных костю-
мах удалось встретить также библиоте-
карей. Им дали выходной с сохранением 
зарплаты.

В полевых условиях 
трудятся и воспитатели. 
На территории, закре-
пленной за Выселков-
ским районом, встрети-
лись представительницы 
двух детсадов, одна из 
которых многодетная 
мама.

- Весь наш детский 
сад принимает участие, 
у нас много желающих 
помочь родным пляжам, 
здесь традиционно мно-
гие отдыхают семьями, 
с друзьями. Выезжаем 
в 5 утра и работаем до 
16 часов вечера. Сна-
чала здесь были большие пласты ма-
зута, сейчас просеиваем вкрапления, - 

рассказала заведующая детсадом 
«Чайка» станицы Новобейсугской 
Инна Лямзина.

У моря можно встретить волонтеров 
разного возраста. Чистят пляжи и сту-
денты, и пенсионеры.

ТЯЖЕЛАЯ ТЕХНИКА - 
ТОЛЬКО ПО НЕОБХОДИМОСТИ

Длинный путь вдоль моря за несколько 
часов вышел в 20 тысяч шагов, именно та-
кую цифру показало табло на моих часах. 
На обратном пути решаюсь остановить 
проезжающий мимо квадроцикл. За рулем 
оказался начальник службы «Кубань-
СПАС» Александр Рекун, который мони-
торил побережье, но любезно согласился 
доставить обратно к Центральному пляжу. 
По пути он рассказал про спецтехнику и о 
работах у моря.

- Тяжелая техника используется на пля-
жах только по необходимости. Например, 
для создания защитного вала от штормов 
и вывоза мазута, собранного в мешки на 
пляжах после просеивания песка. Багги 
и квадроциклы используют для монито-
ринга ситуации на пляжах курорта, а еще 
чтобы привозить средства индивидуальной 
защиты, инвентарь и перевозить людей, 
участвующих в ликвидации последствий 
ЧС. Выезжает спецтехника редко, она вся 
на резине низкого давления, негативного 
воздействия на состояние пляжей не нано-
сит, - объяснил Александр Рекун. 

А тем временем на пляжах продолжают 
обустраивать специальный вал для защи-
ты от штормов, укрепляют двухметровую 
насыпь полипропиленовой сетью. Такое 
сооружение во время шторма должно сбе-
речь основную часть пляжа от повторного 
выброса нефтепродуктов. Протянется ров 
от Центрального пляжа Анапы до поселка 
Веселовка Темрюкского района. Сейчас 
готово около 9 километров защитных со-
оружений.

БЕЛЫЕ КРОССОВКИ 
ОСТАЛИСЬ ЧИСТЫМИ

В отель я вернулась в чистых белых 
кроссовках, только с просеянным пе-

ском в носках. По своим 
наблюдениям заметила, 
где помогала чистить 
пляжи техника, мазута 
намного меньше или сов-
сем не осталось, - это 
Центральный сектор. От 
Золотого берега в сторо-
ну Джемете и Витязево 
вкрапления мазута по-
прежнему есть. Их мож-
но рассмотреть, пригля-
девшись, - они похожи на 
камни, которые лежат на 
песке вперемешку с ра-
кушками. А к обуви они 
не прилипли, потому что 
окутаны песочной «пани-

ровкой». В таком пока еще затвердевшем 
состоянии мазут убрать проще.

Лишь 
четверть всех 
волонтеров на 
пляжах Анапы 
- приезжие 
из других 
регионов 
страны. 

75% людей приез-
жают на побережье 
для уборки мазута 
из районов Кубани. 
Каждый день муници-
палитеты Краснодар-
ского края к своим 
секторам направля-

ют ответственных 
из разных сфер. 
При этом обеспечи-
вая всех защитной 
одеждой и респира-
торами.

Остальные 25% - 
это представители 
различных ведомств 
и «стихийные» волон-
теры, которые едут 
из разных уголков 
страны на помощь 

Черному морю. Спе-
цодежду выдают в 
волонтерских шта-
бах, также говорят, 
где больше всего 
требуется помощь. 
По необходимости 
всех приезжающих 
на уборку нефтепро-

дуктов обеспечива-
ют и жильем. Эти 
расходы закрывает 
бюджет Краснодар-
ского края.

Большая часть «уборщиков» 
- люди из районов

КСТАТИ

Оксана КАДОЧНИКОВА

Берега Анапы посте-
пенно обретают преж-
ний вид. Черная жижа, 
которой были покрыты 
золотые пляжи курорта, 
ушла в прошлое. Сейчас 
море выкидывает места-
ми мелкую фракцию не-
фти. Она и доставляет 
хлопот. В выходные об-

наружили 17 мест с новы-
ми выбросами. На этих и 
других участках работают 
волонтеры и сотрудники 
муниципальных предпри-
ятий со всего края. Они 
продолжают кропотливую 
очистку пляжей. Делают 
это деликатно, чтобы 
как можно больше песка 
осталось на своем месте.

- В Краснодарском крае 
обследуют 265 киломе-
тров берега. Собрано и 
вывезено с береговой 
линии более 177 тысяч 
тонн загрязненного пе-
ска и грунта, - сообщили 
в МЧС России.

Работы проходят и в мо-
ре. Водолазы собирают 
со дна полипропиленовые 
сети, которые впитывают 
в себя мазут. 

Есть и хорошие ново-
сти. Дайверы обследова-
ли дно в районе Малой 
бухты и пляжа Высокий 
берег в Анапе и не нашли 
крупных следов загрязне-
ния. На дне - много медуз, 
крабов и мальков. А вот 
пластик, перепачканный 

в мазуте, был. Скорее 
всего, его прибило сюда 
подводным течением.

На пляжах же приме-
няют новые технологии 
- от выстилающих сеток, 
к котором черные пятна 
прилипают сами, до новых 
просеивающих песок ма-
шин. Вдоль моря у бере-
гов Анапы также вырыли 
длинный ров, местные в 
шутку называют его боль-
шим анапским каналом, 
рядом сделали высокую 
насыпь, все для того, что-
бы при новых выбросах 
нефтепродуктов уберечь 
уже очищенные террито-
рии. 

А вот волонтеры с ло-
патами сейчас редкость 
- пару человек в преде-
лах видимости. Осталь-
ные фильтруют подруч-
ными материалами - кто 
дуршлагом, кто соору-
дил сетки в деревянных 
рамках, кто использует 
старые каркасы от крова-
тей, как раньше при стро-
ительстве, можно найти и 
специальные барабаны. 
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Видео -  
на сайте 
kp.ru

Море выбрасывает 
новые «порции» мазута

Волонтеры из Выселковского района 
просеивают песок через специальные лопаты.

За выходные 
обнаружили 
17 мест. 
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ПРОВЕРКА «КП»

Побережье обносят валом

Ящики вместо 
сита используют 

добровольцы 
из Горячего Ключа.

 Насыпные горы стали на защиту 
уже очищенных территорий.

Черные пятна 
не прилипают 

к обуви из-за песочной 
«панировки».
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Оксана КАДОЧНИКОВА

Даже для Кубани эта зи-
ма стала аномально теплой. 
Температурные рекорды 
первого месяца года потря-
сают. В Краснодаре 30 ян-
варя столбики термометра 
поднимались до +22 граду-
сов, в Армавире и Примор-
ско-Ахтарске синоптики 
фиксировали температуру, 
которая побила четверть-
вековые показатели. Неу-
дивительно, что в регионе 
уже проснулись клещи, а 
опасные насекомые раз-
множаются в удвоенной 
силой - для этого есть 
все условия.

Специалисты гово-
рят, что такая погода 
может разбудить пол-
чища саранчи. Прожор-
ливые насекомые грозят 
накинуться на урожай в 21 
регионе, в том числе в Кра-
снодарском крае. В среднем 
количество сельхозвредите-
лей может вырасти 30-50%. 
Но пока эксперты считают, 
что бить тревогу рано.

- Опасность сильно пре-
увеличена. Еще два месяца 
до выхода личинок из яиц. 
Они обычно появляются в 
начале апреля. За это время 
могут случиться возвратные 

морозы, которые погубят 
большую часть саранчи, - 
считает член экологического 
совета при губернаторе Кра-
снодарского края Вениамин 
Голубитченко.

Эколог отмечает, что для 
успешного развития саран-
чи нужны определенные 

условия. Прежде всего 
сухая погода и отсутствие 

заморозков. Если эти два 
фактора сложить, стоит 

ждать беды. Но на помощь 
аграриям может прийти хи-
мия. Препараты способны 
контролировать числен-
ность насекомых и не дать 
им бесконтрольно распро-
страняться на больших тер-
риториях.

- В этой ситуации нет ни-

чего сверхъестественного, 
но нужно быть готовым, 
мониторить ситуацию и об-
рабатывать участки. Един-
ственная проблема при ис-
пользовании химических 
препаратов возникает в 
водоохранных зонах. Там 
нельзя работать, чтобы не 
навредить экосистемам, - 
отмечает глава Ассоциации 
«Народный фермер Кубани» 
Константин Юров.

Теплая погода 
способствует 
размножению 
прожорливых 
насекомых  
на Кубани. Тем временем в Россельхоз-

центре по Краснодарскому 
краю уже ведут осмотр тер-
риторий, где зимует саранча. 
В 2024 году основная популя-
ция насекомых зафиксирова-
на в плавнях. Там выявлена 
высокая численность - до 48 
кубышек на кв.м.

- Откладка кубышек про-
исходит в труднодоступных 
местах, где не всегда возмож-
но проведение агротехниче-
ских и химических методов 
борьбы. Поэтому угроза рас-
пространения и массового 
размножения саранчи сохра-
няется в 2025 году, - сообщи-
ли в пресс-службе ведомства.

КОНКРЕТНО

Вредители 
в плавнях

Аномальная зима 
будит саранчу

Специалисты советуют тщательнее 
обрабатывать посадки.

 ■ ТОЛЬКО У НАС!

Гарик АРОЯН

Легендарный 
кинотеатр  
в Краснодаре 
заработает  
в 2028 году.

Реконструкция кинотеатра 
«Аврора» тянется с 2019 года. 
Ремонт одной из главных до-
стопримечательностей Крас-
нодара уже оброс легендами 
и, по мнению местных жите-
лей, никогда не закончится. 
Территорию кинотеатра ого-
родили забором, и в начале 
2024 года там были замечены 
рабочие.

За реализацию проекта от-

вечает компания Сергея Га-
лицкого, которая столкнулась 
с задержками нужного мате-
риала из-за санкций, поэтому первоначальные сроки сдачи 

объекта пришлось перенести. 
Сейчас работы возобновились. 
Саму гипсовую девушку Авро-
ру перенесли, а территорию 
кинотеатра благоустраивают. 
Здесь вырубают старые дере-
вья, чтобы высадить в 2,5 раза 
больше растений. Также ведут-
ся первоочередные противоа-
варийные работы для сохра-
нения прежнего вида объекта 
культурного наследия Красно-
дара. Эти работы выполнены 
уже на 90 процентов.

- Завершены работы по 
зачистке поврежденных и 
разрушенных участков от-
делочного слоя, облицовок 
и временных конструкций. 
Завершаются работы по 
усилению строительных 
конструкций и фундамен-
тов объекта, в частности, 
ведется работа по усилению 
существующего фундамента 
здания буроинъекционными 
сваями. Ведутся предпроек-
тные работы, - сообщили в 
мэрии города.

К концу сентября компа-
ния должна получить поло-
жительное заключение го-
сударственной экспертизы 
и подготовить всю необходи-
мую документацию, а завер-
шить строительные работы 
планируется в 2028 году.

- После всех государст-

венных экспертиз и про-
верки проектно-сметной 
документации подрядчик 
перейдет к реконструкции 
объекта. Ремонт в киноте-
атре «Аврора» планируется 
завершить до конца 2028 
года, - отметили в админи-
страции города.

БУДЬ В КУРСЕ!
Символ эпохи

«Аврора» откроется через три года

Культовое место сохранит архитектуру.
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Валентин АЛФИМОВ,  
Дмитрий СТЕШИН

С 5 февраля в России начи-
нает работать так называе-
мый реестр контролируемых 
лиц. По сути это большая база 
данных, куда будут заноситься 
все, кто незаконно находится 
на территории страны. Чтобы 
понять, как будет работать 
этот реестр, мы пригласили 
в студию Радио «Комсомоль-
ская правда» (97,2 FM) первого 
замминистра внутренних дел 
генерал-полковника полиции 
Александра Горового. А заодно 
и узнали, сколько на самом деле 
у нас нелегалов и когда введут 
«паспорт мигранта».

ЗАПИШУТ ВСЕХ
- Александр Владимирович, 

что-то подсказывает, что ре-
естр контролируемых лиц - это 
новая эра в борьбе с нелегала-
ми. Что это за база?

- Действительно, с 5 фев-
раля в системе МВД он на-
чинает работать. В него будут 
включены все иностранные 
граждане, которые находят-
ся в России незаконно. Этот 
реестр будет обновляться че-
тыре раза в сутки. Пользо-
ваться им может, по сути, кто 
угодно - работодатели, физ-
лица, органы власти, сотруд-
ники госучреждений. Прежде 
чем совершить ту или иную 
операцию для иностранно-
го гражданина, нужно будет 
проверить его по этому ре-
естру. Если его имя там есть, 
значит, он в стране незаконно 
и услуги не могут быть предо-
ставлены.

- О чем речь? Какие услуги?
- Устройство на работу, 

в детские садики или школы, 
регистрация собственности, 
регистрация или расторжение 
брака. Даже покупка билетов, 
управление транспортными 
средствами… В общем, весь 
большой комплекс государ-
ственных услуг.

Но главное, это не кара-
тельные меры. Мы говорим: 
приведите свой правовой ста-
тус в порядок либо уезжайте.

- А если не уедут?
- На этот случай с 5 февраля 

органы внутренних дел полу-
чают полномочия выносить 
постановления о выдворении 
иностранцев.

- Как на это отреагировали 
наши зарубежные партнеры?

- Сначала возмущались. Но 
мы неоднократно доводили 
до них нашу позицию: речь 
о тех, кто незаконно нахо-
дится на территории нашей 
страны. И они успокоились.

- А выписаться из этого ре-
естра можно?

- Да! С 1 января иностран-
цам, которые у нас незаконно, 
а сегодня их у нас 670 тысяч 
человек (более половины - 
это женщины и дети), это 
те, кто въехал, но не полу-
чил патент, не встал на ми-
грационный учет, с ними нет 
трудового соглашения... Вот 
у них есть время до 30 апре-
ля, чтобы урегулировать свой 
правовой статус… После этой 
даты наши системы начнут 
автоматически включать на-
рушителей в реестр.

А до 30 апреля они могут 
обратиться в органы внутрен-
них дел. После проверки по 
нашим учетам, после дакти-
лоскопии, после проверки их 
на уже совершенные право-
нарушения мы урегулируем 
им правовой статус. Если же 
нет - они обязаны выехать за 
границу. А вот с 1 мая такой 
возможности уже не будет.

ГДЕ ПРОВЕРИТЬ
Проверить, законно ли на-

ходится тот или иной ино-
странный гражданин в России, 
можно с  5  февраля на сайте  
https://мвд.рф/rkl

Для этого потребуются па-
спортные данные 
иностранца. Их 
нужно ввести на 
странице запро-
са в реестре кон-
тролируемых лиц. 
Все данные будут 
зафиксированы в системе, и поль-
зователь получит точный ответ - 
лицо внесено в реестр либо нет, 
законно оно находится в стране 
или нет.

ПЛАНШЕТ  
ДЛЯ ПОЛИЦЕЙСКОГО

- Знакомый сотрудник МВД, 
уже пенсионер, как-то горько 
поведал: если бы не массовая 
миграция, у нас бы преступ-
ность была на уровне средней 
европейской страны.

- Приведу цифры: на 10 ты-
сяч иностранных граждан 
в нашей стране 61 совер-
шил преступление. Среди 
россиян - 58,6. В принципе 
удельный вес одинаковый. 
Поэтому на структуру и на 
вал зарегистрированных пре-

ступлений это не влияет. Но 
это не значит, что мы можем 
снизить внимание.

- А как вы считаете, поможет 
этот реестр побороть нелегаль-
ную миграцию?

- Не скрою, мы возлагаем 
на него очень серьезные на-
дежды. Ни один сотрудник 
банка не имеет права прове-
сти операцию после 5 февра-
ля, пока не проверит. Точно 
так же и Росреестр, и на-
ши коллеги в детских садах 
и в учебных заведениях…

- А технически это как будет 
выглядеть? У полицейского 
будет какой-то планшет, как 
у американских копов?

- Сегодня более 40 ты-
сяч планшетов уже выдано 
участковым, сотрудникам 
патрульно-постовой службы, 
подразделений по вопросам 
миграции, Госавтоинспек-
ции. Спасибо правительству: 
Министерство цифрового 
развития в ближайшие ме-
сяцы поставит еще планше-
ты - они полностью перекро-
ют наши потребности.

- А если кто-то решит не по-
смотреть в планшет или закро-
ет глаза на запись там?

- С августа мы серьезно го-
товились, и заходы как в на-
шу систему в закрытом конту-
ре, так и на наши сайты - все 
это фиксируется. У нас есть 
возможность все перепрове-
рить (тем более по сотрудни-
кам органов внутренних дел) 
по каждым суткам отдельно.

МИГРАНТ-ID
- Сколько вообще сейчас 

иностранцев в России, из ка-
ких они стран и как подсчиты-
вается их количество?

- За прошлый год въехало 

в Россию 9,5 миллиона - на 
4,5% больше, чем в 2023 го-
ду. Выехали свыше 9,3 мил-
лиона. Сегодня всего в стране 
6,3 миллиона иностранных 
граждан - это на 5% больше, 
чем в 2023 году. Я не буду на-
зывать государства, но неко-
торые из них имеют до 25% 
ВВП от переводов из России. 
Да и демографическое давле-
ние у них, конечно, подтал-
кивает. Основное: 80% этих 
иностранцев из стран СНГ.

- Появляется по сводкам 
какое-то резонансное престу-
пление, которое совершил не-
легал, а у него уже целый букет 
статей. Это не основание для 
выдворения?

- Основание.
- Он просто проскакивал ми-

мо сита, да?
- Он и проскакивал. Три го-

да назад вместе с коллегами 
из ФСИН России мы навели 

порядок: после освобождения 
из мест лишения свободы та-
кой персонаж на нашу зем-
лю не ступает. Ему выносится 
постановление о нежелатель-
ности пребывания, мы его 
доставляем в наш приемник 
и депортируем.

- Но ведь они приезжают до-
мой, делают новые докумен-
ты с новым именем - и снова 
сюда…

- За 2023 - 2024 годы таких 
фактов было зафиксировано 
6,5 тысячи. Они меняют имя, 
отчество и с действующим 
паспортом снова приезжа-
ют. Мы это выявляем, когда 
они приходят за патентом во 
время дактилоскопии.

Что делается сейчас: с 1 де-
кабря в аэропортах Москов-
ского авиаузла, тут я бы хотел 
обратить внимание руковод-
ства аэропорта Внуково на 
максимально скорейшее под-
ключение к этой работе, по 
инициативе наших коллег из 
ФСБ и правительства Мо-
сквы и еще на автомобильном 
погранпереходе «Маштако-
во» в Оренбургской области 
проводится эксперимент: все 
иностранные граждане про-
ходят дактилоскопию и фо-
тографирование. И все это 
попадает в нашу базу. И уже 
с первых дней эксперимент 
работает.

С 1 июля мы будем выда-
вать карточку, так называе-
мый цифровой профиль. Там 
будет все: где он зарегистри-
ровался, какой патент по-
лучил, где проживает, как 
прошел медицину. И все его 
движение с момента заезда.

НЕ НРАВИТСЯ?  
ИДИТЕ В СУД

- В криминальных схемах, 
связанных с нелегальной ми-
грацией, к сожалению, бывают 
замешаны сотрудники органов 
внутренних дел.

- Мы проводим большую 
работу. За прошлый год уго-
ловному преследованию под-
вергнуты 2200 сотрудников 
органов внутренних дел. На-
ша активность была связана 
в том числе и с наведением 
порядка среди личного со-
става после теракта в «Кро-
кусе». Мы работали и будем 
работать над этим вопросом.

- Министр внутренних дел 
Владимир Колокольцев гово-
рил, что есть большой дефи-
цит кадров среди тех, кто ра-
ботает на миграционном треке, 
и у людей там низкие зарплаты.

- Сегодня некомплект 
в органах внутренних дел - 
18,7%. В подразделени-
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Генерал-полковник полиции Александр ГОРОВОЙ:

670 тысяч иностранцев 
находятся у нас незаконно

Немного закулисья интервью:  
Александр Горовой не вычеркнул и не отклонил 
ни одного вопроса, который задали журналисты 
«КП». Вся беседа была честной и откровенной.

Первый 
замминистра 

внутренних дел 
России рассказал, 

что меняется 
в миграционной 

политике страны.

ИТОГ: Все эти люди 
возвращены 
и не допущены 
на территорию России. 
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ПРОМЕЖУТОЧНЫЕ 
ИТОГИ ЭКСПЕРИМЕНТА

с 1 декабря по 31 января:

1 188 000 - 
всего прошло 
иностранцев. 
111 - были в федеральном розыске
5800 - были 
в контрольном списке 
354 - ранее выдворялись 
или депортированы
868 - вынесено постановлений 
о нежелательности пребывания
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ях миграции - 11,7%. Две 
цифры: в целом по стране 
средняя зарплата с 2012 по 
2024 год выросла в 3,1 раза, 
у нас - в 1,4 раза. За этот 
же срок некомплект увели-
чился в четыре раза. Более 
десяти лет заработная пла-
та не индексировалась по 
коэффициенту-дефлятору. 
Это, конечно, отразилось.

- Право принимать экза-
мен по русскому языку для 
иностранцев после трагедии 
в «Крокусе» забрали у част-
ных компаний и передали 
гос учреждениям. И что будет 
дальше?

- Дальше будет жесткий 
контроль. Если иностранец 
приходит с сертификатом 
о сдаче языка и не может объ-
яснить, зачем пришел, мы не 
принимаем документы. Нам 
уже говорят: «ваши действия 
незаконны». Пожалуйста, по-
давайте иски в суд. Пока та-
ких не было.

- А ведь могут и не развер-
нуть - справка-то есть.

- Мы в такой ситуации 
обязаны собрать большой 
пакет документов, пригла-
сить представителей Рособр-
надзора, внести в прокура-
туру документы… Чтобы 
сократить все эти процеду-
ры, идем по другому пути. 
Мы много раз пытались на-
вести порядок с экзаменами 
и 20 марта приняли реше-
ние: во все классы - их на тот 
момент было 622 - посадить 
на заднюю парту наших со-
трудников. Это должно было 
начаться 25 марта. А 22-го 
случился «Крокус»… Нас 
тогда очень критиковали: 
что, мол, только из-за этого.

Так вот, 25-го наши сотруд-
ники пришли в центры тести-
рования, и через десять дней 
в стране осталось 143 клас-
са. Мы понимали, что наши 
действия нелегитимны. Но 
они дали результат. И мы не 
жалеем об этом. Но автома-
тически выросло число неле-
галов - пользуясь безвизовым 
въездом, они приезжали, про-
ходили медицину, а экзамен 
сдать могли. Домой люди не 
вернулись и сейчас числятся 
в тех 670 тысячах.

МВД ВСЕХ ВИДИТ
- У нас народ радикальный. 

Нередко можно услышать: 
вообще запретить мигрантам 
привозить свои семьи.

- ...И в пример приводят 
большое количество ино-
странных государств. Но 
Министерство внутренних 
дел - звено исполнительной 
власти. Мы зависим от зако-
нов и соглашений, которые 
Россия заключила с большим 
количеством государств. Бу-
дут внесены корректировки - 
мы их будем выполнять.

- Очень популярное мнение: 
всех выгнать, ввести визы, 
и будет все нормально.

- Визовый режим 
действительно по-
зволяет привязать 
иностранного граж-
данина к конкретно-
му работодателю. Как 
и сейчас, с государствами 
с визовыми заездами у нас до-
статочно спокойно, жестко 
и все отрегулировано. Но 
я уже сказал, что у нас есть 
межправительственные со-
глашения, которые сегодня 
говорят о безвизовом въезде.

- Есть ли в МВД аналитики, 
которые просчитывают риски, 
угрозы миграции, прогнозиру-
ют колебания числа мигран-
тов? Вот как с «Крокусом»: 
люди, которые это совершили, 
они же где-то созрели.

- Коллеги, идет расследо-
вание. Нюансы, сроки за-
езда, их статус я знаю, но 
не имею права комменти-
ровать. Что касается анали-
за, у нас очень серьезный 
Главный информационно-
аналитический центр - у него 
все данные по всем правона-
рушениям и уголовным де-
лам. Мы видим, кто и сколь-
ко совершил преступлений, 
какова динамика. Мы даже 
видим, какие мигранты их со-
вершили: незаконные, обу-
чающиеся, трудовые.

- СК заявлял о почти трех-
кратном росте числа престу-
плений нелегалов в России за 
8 месяцев 2024 года.

- Нас критикуют за рост 
на 70% числа преступлений 
среди мигрантов. Это циф-
ра за прошлый год. Но еще 
в октябре 2023 года мы дого-
ворились с Генпрокуратурой, 
обратились в Следственный 
комитет… У нас в прошлом 
году не было базы за 2023 год. 
Просто в карточке на лицо, 
совершившее преступление, 
не подчеркивали его право-
вой статус. А в 2024-м мы на-

вели порядок.

СООТЕЧЕСТВЕННИК -  
НЕ МИГРАНТ

- За непостановку на во-
инский учет новых граждан 
России решено лишать граж-
данства. Много вчерашних 
мигрантов отказались от па-
спортов?

- После принятия этих за-
конов иностранцы стали 
меньше обращаться за граж-
данством. В 2024 году МВД 
России в отношении 1757 лиц 
принято решение о лишении 
гражданства. И только 73 из 
них добровольно вышли. 
С августа 2024-го прекращено 
гражданство 144 лицам, кто 
не встал на учет. Мы с Мин-
обороны унифицировали ба-
зы, они позволяют нам хоро-
шо взаимодействовать.

- В начале прошлой осени 
вы говорили, что МВД одно-

значно выступает за проверку 
желающих приехать в Россию 
в их родных странах. А эти 
страны готовы?

- У нас были попытки 
три года назад на площадке 
Узбекистана: по поручению 
правительства там развора-
чивались подразделения для 
медосвидетельствования, 
университет для приема эк-
заменов на знание русского 
языка. И наше подразделе-
ние - проверяли, разрешен ли 
въезд. За полтора года к нам 
пришли 10 тысяч человек. Из 
них приехали в Россию и за-
ключили трудовые соглаше-
ния 5 тысяч. Но за этот же 
период без этих трех органи-
заций залетели и заехали в на-
шу страну полтора миллио-
на (!) граждан Узбекистана. 
Мотивации мы не видим. Но 
видим риски в организации 
и нежелание правительств 
стран исхода до конца орга-
низовать процессы.

Да, создаются сегодня 
и в Узбекистане, и в Тад-
жикистане учреждения по 
подготовке тех или иных 
специальностей, больше от-
крывается школ со знанием 
русского языка...

- Будет ли разделение ми-
грационного потока? Чтобы 
в одной очереди стояли люди, 
являющиеся по происхожде-
нию или самоидентификации 
коренными народами России, 
а вот в другой - все остальные. 
То есть одна очередь для своих, 
другая - для всех стран.

- Этот вопрос остро встал 
после 19 августа, когда пре-
зидент подписал указ № 702, 
о гуманитарной поддержке 
лицам, разделяющим тра-
диционные российские 
духовно-нравственные цен-
ности. А есть еще госпро-

грамма переселения соотече-
ственников. И в ряде наших 
подразделений такие меры 
приняты. Это даже не для 
того, чтобы сепарировать 
людей, а оптимизировать, 
специализировать личный 
состав: некоторые знают по-
рядок оформления патента, 
другие - все, что касается по-
лучения вида на жительство, 
гражданства.

НУЖНЫ ЛИ ОНИ?
- Есть мнение: ужесточе-

ние миграционной политики 
негативно скажется на рынке 
труда.

- Мне, как сотруднику 
полиции, выгодно закрыть 
границы и минимизировать 
приезд всех. Но я еще и го-
сударственный чиновник. 
Сегодня самый низкий уро-
вень безработицы - 2,3%. Ре-
ально не хватает рабочих рук 
во многих сегментах эконо-
мики. Мы это должны учи-
тывать.

С чем связано ужесточение 
миграционной политики? 
С повышением ответствен-
ности к тем, кто совершил 
преступление, находится 
у нас незаконно. Ведь боль-
ше этического поведения мы 
от иностранца не требуем. 
Есть регламент, соблюдай 
его, живи, работай, устраи-
вайся.

И россиянам я говорю: вы 
сдаете в аренду жилье, реги-
стрируетесь самозанятыми, 
платите налоги, но отказы-
ваете им в постановке на 
миграционный учет. Они не 
претендуют на ваше жилье. 
Конституционный суд дав-
но решил эти вопросы про-
писки.

С точки зрения экономики 
количество приехавших не 
уменьшилось. Количество 
тех, кто находится у нас, не 
уменьшилось. А количество 
уведомлений от работода-
телей, что они заключили 
с иностранцем трудовое со-
глашение, выросло на 30%. 
На итоговом совещании по 
вопросам миграции на про-
шлой неделе я поставил за-
дачу ужесточить требования 
к работодателям: надо вы-
вести из тени работников. 
Примерно 10 миллионов че-
ловек из 74 миллионов (всех 
занятых трудовой деятельно-
стью в РФ. - Авт.) в стране 
работают в тени. Из них, по 
нашим подсчетам, мигран-
тов всего около 550 тысяч. 
По этому нам всем вместе 
надо поработать.

- В США собра-
лись платить воз-
награждение тем, 
кто сдает нелега-
ла. У нас такого не 
будет?

- Если честно, 
мы рассматривали 
этот вопрос, дис-
кутировали года 
полтора-два, но 

пока не находим 
необходимости за-
конодательного за-
крепления подобно-
го рода инициатив. 
Во-первых, мы обя-
заны реагировать 
на все сообщения, 
которые поступа-
ют. А во-вторых, мы 
не хотим допустить 

злоупотреблений со 
стороны этих граж-
дан, которые бросят 
работу, будут ходить 
по стройкам, по ме-
стам компактного 
проживания, инфор-
мировать в надежде, 
что получат какие-то 
материальные пре-
ференции.

ВОПРОС - РЕБРОМ
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Документы 
в порядке? 

Живи и работай, 
претензий  

к тебе  
не будет!

Полностью  
интервью 
читайте и слушайте  
на нашем сайте

Экзамены по русскому языку теперь контролирует государство.
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Почти 700 
производителей 
получили 
господдержку

Это стало воз-
можным благодаря 
конкурсу «Сделано 
на Кубани».

Губернатор Кра-
снодарского края 
Вениамин Кон-
дратьев во время 
общения с предста-
вителями средств 
массовой инфор-
мации рассказал о 
поддержке произ-
водителей, побе-
дивших в конкурсе 
«Сделано на Куба-
ни».

Конкурс «Сдела-
но на Кубани» за-
пустили в 2018 го-
ду, напомнил глава 
региона. Специаль-
ный знак качества 
получают произво-
дители продоволь-
ственных или не-
продовольственных 
товаров, прошед-
ших строгую оцен-
ку качества.

- Стимул - не 
только знак отли-
чия «Сделано на Ку-
бани», но и целый 
комплекс префе-
ренций, которыми 
могут воспользо-
ваться победите-
ли. Господдержку 
в рамках проекта 
уже получили 690 
производителей, 
им оказано более 
двух тысяч мер - 
от льготных зай-
мов на обновление 
оборудования до 
организации уча-
стия в выставках, 
- конкретизировал 
Вениамин Кондра-
тьев.

В частности, 
малым и сред-
ним предприяти-
ям, победившим в 
конкурсе, краевой 
фонд микрофинан-
сирования предо-
ставляет займы от 
100 тысяч до 5 млн 
рублей до трех лет 
по ставке 1-2% го-
довых. Подобным 
предложением вос-
пользовались 32 
производителя, они 
заключили 46 кре-
дитных договоров.

Средства можно 
направить на по-
купку франшизы, 

коммерческой не-
движимости, сы-
рья, оборудования, 
техники и горюче-
смазочных матери-
алов, сельскохозяй-
ственных участков, 
а также потратить 
на другие производ-
ственные нужды.

Помимо этого, в 
Центре поддержки 
экспорта можно 
получить консуль-
тацию, помощь в 
поиске иностран-
ного партнера, ор-
ганизации участия 
в бизнес-миссиях 
и семинарах, а так-
же услуги по раз-
мещению на элек-
тронных торговых 
площадках. Около 
300 подобных мер 
поддержки предо-
ставили 190 компа-
ниям.

Вениамин Кон-
дратьев также рас-
сказал о помощи, 
которую оказыва-
ет региональный 
Фонд развития биз-
неса. Его специали-
сты проводят для 
победителей «Сде-
лано на Кубани» 
инжиниринговые 
услуги, консуль-
тации, оказывают 
содействие в пре-
зентации товаров, 
участии в меропри-
ятиях, регистрации 
товарного знака. 
Помимо этого, пре-
доставили поручи-
тельства на общую 
сумму 535,4 млн 
рублей.

Более 500 мер 
поддержки 285 
победителям кон-
курса оказал крае-
вой Фонд развития 
промышленности. 
В частности, вы-
дал почти 3 млрд 
рублей в качестве 
займов на реализа-
цию инвестпроек-
та, модернизацию 
производства или 
создание нового. 
На эти цели пре-
доставляют от 5 до 
100 млн рублей под 
2,5% годовых.

Держателям знака 
качества также по-
могают представлять 
свою продукцию на 
региональных, все-
российских и меж-
дународных про-
фильных выставках.

Региональная жизнь

 ■ ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Почти 700 
производителей 
получили 
господдержку

Экономика 
продолжает расти.

Губернатор Краснодарско-
го края Вениамин Кондрать-
ев принял участие в расши-
ренном заседании коллегии 
региональной прокуратуры, 
где поделился итогами сов-
местной работы в 2024 году.

В частности, глава реги-
она отметил, что во многих 
сферах и отраслях благодаря 
слаженной работе удалось 
добиться положительных 
результатов и решения раз-
личных вопросов и проблем.

Например, рост экономи-
ки по итогам прошлого года 
составил 3%, а валовой реги-
ональный продукт превысил 
5,5 трлн рублей. Особенно 
важно, акцентировал внима-

ние губернатор, что удалось 
собрать достойный урожай 
и, таким образом, подтвер-
дить статус гаранта продо-
вольственной безопасности 
страны.

- Вошли в тройку лидеров 
по эффективности реализа-
ции промышленной полити-
ки, успешно реализовали 
национальные проекты. На 
социальную поддержку жи-
телей направили свыше 75 
миллиардов рублей. За по-
следний год расширили ме-
ры поддержки многодетных 
семей, увеличили финанси-
рование закупки лекарств 

для льготников, жилья для 
детей-сирот, - отметил Вени-
амин Кондратьев.

Глава Кубани поблагодарил 
сотрудников прокуратуры за 
оказание поддержки после 
крушения танкеров в Керчен-
ском проливе и последую-
щим разливом мазута.

- С первых дней объявле-
ния ЧС прокуроры выехали 
на место, взяли ситуацию 
на контроль и все вопросы 
решали только в правовом 
поле. Спасибо за такое глу-
бокое погружение во все 
сферы жизни края, за ваш 
профессионализм и нерав-

нодушие, - обратился губер-
натор.

ВАЖНО!

На соцподдержку направили 
свыше 75 млрд рублей
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Губернатор Краснодарского края 
Вениамин Кондратьев вместе с за-
местителем председателя прави-
тельства РФ Дмитрием Чернышенко 
постели Анапу, где встретились с 
волонтерами, очищающими пля-
жи от мазута, и учеными, которые 
тестируют способы ликвидации по-
следствий разлива нефтепродуктов.

ВАЖНЕЙШИЕ РАЗРАБОТКИ
Глава Кубани рассказал, что в ре-

гионе специалисты ведущих рос-
сийских научно-исследовательских 
центров сформировали рабочую 
группу, в рамках которой совмест-
ными усилиями пытаются найти 
способы очистки песка от мазута, 
а также утилизации загрязненного 
грунта.

В частности, в Анапе использу-
ют разработку ученого Сколтеха 
Владимира Каляева. Специальной 
абсорбирующей тканью уже накры-
ли более 10 километров защитных 
валов из песка.

- В хуторе Воскресенском на пло-
щадке временного накопления за-
мазученного песка работает про-
мышленная установка «Грохот», 
на пляжах используются механизи-
рованные сеялки. Нам необходимо 
в кратчайшие сроки найти техно-
логию, которая позволит макси-
мально эффективно очистить грунт 
на пляжной территории, - отметил 
Вениамин Кондратьев.

Дмитрию Чернышенко и Вени-
амину Кондратьеву рассказали о 
применении биопрепаратов и бак-

терий, которые способствуют раз-
ложению мазута в почве, продемон-
стрировали технологию очистки 
морской воды с помощью магни-
точувствительных материалов и 
так далее.

#МЫВМЕСТЕ
После этого зампредседателя 

правительства РФ и губернатор 
Краснодарского края встретились 
с волонтерами и представителями 
штаба #МЫВМЕСТЕ, объединив-
шего многочисленные волонтер-
ские организации.

К Дмитрию Чернышенко и Ве-
ниамину Кондратьеву обратились с 
просьбой регламентировать работу 
волонтеров, которые хотят помочь 
с ликвидацией последствий разлива 
мазута. В частности, обязательно 
регистрироваться на платформе 
Добро.рф и проходить системати-
зацию через региональные штабы 

#МЫВМЕСТЕ, что поможет избе-
жать рисков для здоровья.

Глава Кубани выразил благо-
дарность всем неравнодушным и 
подчеркнул, что без волонтеров 
не получилось бы очистить море 
и побережье.

- Мы делаем все возможное, чтобы 
спасти наше общее Черное море. Спа-
сибо всем, кто с первых дней приехал 
очищать побережье от мазута. Со своей 
стороны, мы делаем все необходимое 
для организации этой работы - открыли 
пункты обогрева и питания на пляжах, 
выдаем средства индивидуальной защи-
ты, предоставляем места размещения в 
гостиницах и продолжим проводить эту 
работу столько, сколько потребуется, - 
сказал Вениамин Кондратьев.

Мы делаем все, чтобы 
спасти Черное море

Вениамин КОНдРАТЬЕВ:

Без волонтеров 
это невозможно 
было бы сделать.
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Вениамин Кондратьев  
и Дмитрий Чернышенко  

встретились с волонтерами, 
убирающими мазут в Анапе.
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Некоммерческие 
организации  
создают новый образ  
семейной культуры

Больше  
материалов - 
на сайте KP.RU

Подготовлено с использованием гранта Президента Российской Федерации, предоставленного Фондом президентских грантов.

ОСОЗНАННОЕ 
РОДИТЕЛЬСТВО

Почему дети быстро устают на 
уроках, какие мультики вредят и 
как движения влияют на мозг - для 
родителей Нарьян-Мара Ненец-
кого автономного округа в 2024 
году запустили просветительский 
проект. Команда АНО «Осознан-
ное родительство. Здоровое и 
счастливое детство» собрала спе-
циалистов самых разных обла-
стей - от диетологии до кризисной 
психологии, чтобы дать мамам и 
папам достоверную информацию 
о воспитании и взаимоотношени-
ях с детьми. 

Отталкивались от запросов 
самих родителей. На лекциях и 
встречах обсуждали правильное 
питание и влияние пищевых при-
вычек на самочувствие. Эксперты 
делились лайфхаками, например, 
о том, как делать уроки, какие 
здоровьесберегающие техноло-
гии можно применять дома и в 
классе, показали примеры луч-
ших физминуток. 

Руководитель проекта, врач-
педиатр Елена Горелик - автор 
научного исследования по гад-
жетозависимости у детей, про-
веденного в 2019 году в Аркти-
ческом регионе. Она рассказала 
родителям и педагогам, как фор-
мируется гаджетозависимость, 
почему нельзя давать телефоны 
или планшеты детям раннего воз-
раста, какие бывают последствия 
бесконтрольного пребывания за 
экраном, какие мультики вредны 
и почему, базовые правила, что-
бы гаджеты приносили пользу, а 
не вред. 

Эксперты рассказывали об 
адаптации детей к садику и шко-
ле, возрастных кризисах, бул-
линге, о профилактике деструк-
тивного поведения, говорили с 
родителями и на другие темы 
здоровьесбережения.

- За время проекта к нам 
пришли более 250 жителей 
округа, более 150 школьни-
ков и 500 студентов. Мы по-
лучили огромное количество 
слов благодарности, а самое 
главное - это выводы, которые 

сделали родители в пользу осоз-
нанного воспитания, разумного 
подхода к развитию детей, - го-
ворит Елена Горелик. 

Текст предоставлен 
АНО «Осознанное 

родительство. Здоровое 
и счастливое детство».

ПРИМИРИТЬ РОДИТЕЛЕЙ  
РАДИ РЕБЕНКА

Даже если семья распадается, то родители у ре-
бенка должны остаться. Но так происходит не всегда. 
Развод сопряжен с обидами, разделом имущества 
и права опеки над ребенком, ссорами взрослых, от 
которых страдают в первую очередь дети.

Примирить родителей призвана медиация. При 
поддержке Фонда президентских грантов специали-
сты Ассоциации профессиональных медиаторов 
Алтайского края в 2023 году запустили проект 
«Родители навсегда». В открывшейся комнате ме-
диации разрешить свои споры смогли 70 роди-
телей, которые воспитывают 57 детей. Под свое 
крыло команда проекта брала самые сложные 
случаи многолетних конфликтов между бывшими 
супругами.

- В нашей практике были случаи, когда изна-
чально непримиримый настрой супругов менялся 
настолько, что после медиации они помогали друг 
другу с ремонтом дома или передавали в новую 

семью бывшего мужа 
детские книги. Получи-
лось договориться и у 
пары, где мама уже 
давно жила в другой 
стране за много ты-
сяч километров от ре-
бенка, - рассказывает 
руководитель проекта 
«Родители навсегда» 
Елизавета Ионина.

В марте 2025 года стар-
тует новый проект при под-
держке Фонда президентских 
грантов «Родители навсегда: со-
храняя важное». Теперь обратить-
ся за разрешением конфликтов смогут 
родители со всего региона, а особое внимание 
уделят восстановлению родственных связей между 
ребенком и отдельно проживающим родителем. 

Анна МАГОМЕРЗАЕВА.

ПОКАЗАТЬ, 
ЧТО МНОГОДЕТНОСТЬ -  
ЭТО РОСКОШЬ 

Когда Ольга Коваль из горо-
да Братска Иркутской области 
стала многодетной мамой, то 
сама столкнулась со стереоти-
пами, бытующими в обществе 
о больших семьях. Начиная от 
роддома, где спрашивали, зачем 
ей еще один ребенок, если есть 
уже четверо, заканчивая наме-
ками о том, что детей рожают 
ради пособий. 

- Многодетность - это когда 
стоишь в очереди на сдачу кро-
ви беременная, а дома малыши, 
и ты просишь пропустить тебя, 
но в ответ слышишь: «Ты что, 
одна такая?». Или когда тащишь 
коляску с пятого этажа, а перед 
тобой сосед даже не придержит 
дверь. Мы сталкиваемся с непо-
ниманием и мифами, потому мно-
годетные - достаточно закрытая 
ячейка общества. Мы практиче-
ски не слышим о благополучных 
семьях, где много детей, - говорит Ольга. 

И тогда она решила показать примеры, 
которые разрушают плохие стереотипы о 
многодетности. Так у команды АНО «Под 
сердцем», которой руководит Ольга, появил-
ся проект «Наедине с собой». 

- Мы считаем, что многодетность - это ро-
скошь. Захотелось показать нас: благополуч-
ных, крепких, многозадачных, ответственных, 
любящих мам, захотелось развеять стерео-
типы общества и ответить на них.  

В рамках проекта сняли ролики о много-
детных мамах, подарили им день для себя и 
семейную фотосессию на память. Благодаря 
этим видео зритель узнает от жены военного, 
почему рожать страшно, за что приемная 
мама благодарит кровную мать своих детей, 
почему мама с большим количеством детей 
хочет не безлимитный интернет, а безлимитный 
сертификат к стоматологу.

Текст предоставлен  
АНО «Под сердцем».

Юлия САЛЬНИКОВА

2024 год был Годом семьи в России - некоммерческие организации по 
всей стране запускали социальные проекты в поддержку многодетных 
семей, материнства, детства, проекты помощи родителям. Расска-
жем о проектах - победителях конкурса «Самые родные», который 
проводила медиаплатформа «Открытые НКО». 

«Открытые НКО» - федеральная платформа dobro.live, 

где публикуют самые добрые новости: статьи  

о благотворительности, анонсы, подкасты и видео  

о работе некоммерческих организаций России.

Елена Горелик,  
врач-педиатр  

из Нарьян-Мара и автор 
просветительского проекта 

для родителей и детей.

В 2023 - 2024 годах проект 
шел в Барнауле, с марта 

2025 года будет расширен 
на весь Алтайский край.

Мама пятерых детей,  
Ольга Коваль стала  

единственной жительницей 
Братска, удостоенной  

в 2024 году почетного знака 
«Материнская слава».
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Молодые родители из Вологды создали 
краеведческий декретный лагерь.  

«Декрет-Краевед» - это проект, в котором мамы 
и малыши знакомятся с историей родного города,  

заводят новые знакомства и получают 
эмоциональную поддержку.  

Инициаторов программы, команду «Вологодского 
общества изучения Северного края»,  

дважды поддержал Фонд президентских грантов.
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Анна ДОБРЮХА

- После ковида мы 
практически теряем со-
трудников, - рассказы-
вает руководитель одной 
из крупных столичных 
компаний. - Большин-
ство переносят его как 
простуду, продолжают 
ходить на работу, но… 
Некоторые как буд-
то становятся другими 
людьми. Одни - раздра-
жительными и плакси-
выми. Другие - вялыми, 
апатичными. Многие 
жалуются на слабость, 
быструю утомляемость, 
забывчивость. Теряют 
интерес к своему делу, 
падает работоспособ-
ность. И это далеко не 
единичные случаи. Спе-
циалисты подтверждают: 
после пандемии ковида 
нашу планету накрыла 
эпидемия посткови-
да. Проблема стала на-
столько масштабной и 
острой, что ей посвяща-
ют крупные научные ис-
следования. Всемирная 
организация здравоохра-
нения завела целый раз-
дел про постковидный 
синдром на своем офи-
циальном сайте. А леча-
щие врачи принимают 
поток переболевших с 
самыми разными жало-
бами на «хвосты» коро-
навирусной инфекции.

Что же известно уче-
ным о постковиде к 
сегодняшнему дню? 
Какие особенности ви-
дят у своих пациентов 
доктора разных про-
филей? И главное: как 
спасаться, восстанав-
ливать здоровье и рабо-
тоспособность? В этом 
разбиралась «Комсомол-
ка» вместе с ведущими 
экспертами.

ЗАГАДКИ 
ПОСТКОВИДА

- Единого и точного 
понимания, что такое 
постковид, до сих пор 
на самом деле нет, - го-
ворит доктор биологи-
ческих наук, профессор, 
специалист по персона-
лизированной медицине, 
генетике и патофизиоло-
гии человека Анча Бара-
нова. - Я живу в США, 
здесь выделили большие 
бюджеты, чтобы выяс-
нить природу постко-
видного синдрома. Была 
гипотеза, что у некото-
рых людей коронавирус 
полностью не уходит из 
организма. Остаточные 
частицы продолжают 
реплицироваться (раз-
множаться) и вызыва-
ют те самые симптомы. 
Добровольцам с пост-
ковидом стали давать 
противовирусное лекар-
ство. Но существенных 
изменений не увидели. 
То есть гипотеза, скорее 

всего, была неверной. В 
итоге проект закрыли.

- Какие еще есть версии 
причин постковида?

- Известно, что коро-
навирусная инфекция 
сопровождается силь-
ным стрессом. В том 
числе - на биологиче-
ском уровне (даже ес-
ли болезнь протекает в 
легкой форме). У чело-
века нарушается гомео-
стаз, то есть стабильное 
состояние внутренней 
среды организма. Из-за 
этого начинаются сбои 
в разных органах и си-
стемах. Где тонко, там и 
рвется. А стрессоустой-
чивость и способность к 
восстановлению зависит 
не только от возраста и 
состояния здоровья в 
целом. Но и от генети-
ческой предрасполо-
женности. Поэтому, 
например, постковид 
может быть достаточно 
длительным и тяжелым 
даже у молодых и креп-
ких людей.

ПРО ТЯЖЕСТЬ 
И НЕОБРАТИМОСТЬ

- Во время первых 
волн ковида, когда ин-
фекция протекала тя-

желее, постковид тоже, 
как правило, был более 
тяжелым, - продолжает 
Анча Баранова. - Но и 
сейчас это не подарок.

- Встречаются про-
гнозы, что человечество 
в дальнейшем серьезно 
пострадает от посткови-
да. Потому что вырастет 
число деменций (слабоу-
мия), аутоиммунных за-
болеваний, при которых 
иммунитет вместо защи-
ты начинает атаковать 
собственный организм. 
Все это может привести к 
росту инвалидности, если 
не появятся прорывные и 
доступные лекарства. Вы 
согласны?

- Да. Исследования 
показывают, что у де-
тей, рожденных в панде-
мию, родители которых 
переболели, немного 
замедляется развитие. 
В среднем они поз-
же начинают держать 
голову и т. д. У взрос-
лых пациентов на МРТ 
(магнитно-резонансной 
томографии) видно, что 
после коронавирусной 
инфекции сокращается 
толщина коры головно-
го мозга. С этим может 
быть связано ухудше-

ние памяти, замедление 
мышления и т. д.

- Такие последствия не-
обратимы? Или, может, 
через время все восста-
новится?

- На сегодня - неиз-
вестно. МРТ делали в 
динамике, спустя меся-
цы после предыдущих 
исследований - ситуация 
не менялась. Когнитив-
ные тесты (на память, 
мышление, концентра-
цию внимания) часть 
переболевших корона-
вирусом тоже из раза в 
раз проходит плохо, без 
улучшений. Ну, и по 
моему личному опыту 
преподавателя в уни-
верситете вижу: студен-
ты в среднем стали сооб-
ражать похуже. Но тут, 
возможно, не один ко-
ронавирус виноват - по-
влияли и повсеместный 
переход на удаленку, и 
доступ к искусственному 
интеллекту.

«МОЗГ МОЖЕТ 
ПОСТАРЕТЬ 
НА 20 ЛЕТ»

- Исследования по-
казывают, что у перебо-
левших ковидом, даже в 
легкой форме, могут воз-
никать симптомы, как 
после черепно-мозговой 
травмы. Это головокру-
жение, головные боли, 
нарушение равновесия, 
судороги. И даже ин-
сульты, - говорит заве-
дующая отделением Фе-
дерального центра мозга и 
нейротехнологий ФМБА 
России, врач-невролог, 
кандидат медицинских 
наук Наталия Глотова. 
- Также люди описыва-
ют свои ощущения как 
«туман в голове»: труд-
но сосредоточиться, 
ясно мыслить, страдает 
память.

Известно не-
сколько вариан-

тов воздействия 
коронавируса на 

мозг, поясняет 
эксперт.

� У людей, пере-
несших ковид, 

повышается риск 
ухудшения памяти.

� Исследования, 
п р о в е д е н н ы е 

до и после заражения 
COVID-19, подтвержда-
ют уменьшение объема 
мозга, изменение его 
структуры. Развивается 
воспаление внутренней 
оболочки сосудов голов-
ного мозга.

� У пациентов, пере-
болевших ковидом в 

легкой и средней форме, 
изменения в мозге мо-
гут быть соизмеримы со 
старением на 7 лет. При 
тяжелой форме, требу-
ющей госпитализации, 
повреждения мозга мо-
гут быть эквивалентны 
20 годам старения.

� Может нарушиться  
гематоэнцефаличе-

ский барьер (ГЭБ) - щит, 
который защищает наш 
головной мозг от цир-
кулирующих в крови 

микроорганизмов, ток-
синов и т. п. ГЭБ стано-
вится «протекающим». 
Такое нарушение было 
обнаружено у людей, 
которые жаловались на 
«туман в голове».

� Масштабный ана-
лиз, объединивший 

данные 11 исследований 
с участием более 7 млн 
человек, показал, что 
коронавирус повышает 
риск развития деменции 
у людей старше 60 лет.

ПРОБЛЕМЫ 
С СОСУДАМИ: 
ОТ УПАДКА СИЛ 
ДО ИНФАРКТОВ

- Даже нынешние, 
относительно «легкие» 
варианты коронавиру-
са способны вызывать 
васкулопатии. Это вос-
паление внутренней 
выстилки кровенос-
ных сосудов во всем 
организме, - рассказал 
«КП» врач-кардиолог, 
терапевт, кандидат ме-
дицинских наук, доцент 
Сеченовского универси-
тета Владимир Бекетов. 
- Если у человека есть 
предрасположенность 
к повреждению сосудов 

Известно не- микроорганизмов, ток-

Здоровье:

- Поскольку постковид «многоликий» и до конца его 
природа не ясна, единого протокола лечения не суще-
ствует, - говорит Анча Баранова. - Основной подход 
сегодня - назначение антидепрессантов (АД). На фоне 
их приема снижается тревожность, повышается настрое-
ние. И за счет этого в целом смягчается большинство 
неприятных симптомов. Человек переносит их легче.

- В исследованиях показано, что определенные виды 
АД дают общий противовоспалительный эффект, кро-
веразжижающий и даже снижающий артериальное 
давление, - добавляет кардиолог и терапевт Владимир 
Бекетов. - Такие препараты помогают активировать 
разные системы головного мозга, и это способствует 
избавлению от ряда симптомов постковида.

Однако не стоит забывать, что антидепрессанты имеют 
противопоказания и могут давать серьезные побочные 
эффекты, напоминает Анча Баранова. Такое лечение 
подходит не всем. «Я бы даже сказала, что скорее это 
«замазывание» симптомов, а не устранение проблемы 
в корне», - отмечает эксперт.

По словам доктора Бекетова, для облегчения состоя-
ния при постковиде также могут применяться:

 � в случае сгущения крови, воспаления внутренней 
выстилки кровеносных сосудов врач может назначить 
курс препаратов-антикоагулянтов;

 � для снятия повышенной тревожности, облегчения 
головной боли, восстановления сна - психотерапия;

 � если анализы показывают дефицит витаминов, 
микроэлементов (их уровень может падать на фоне 
нарушений работы организма после ковида), то по 
медпоказаниям могут быть назначены витамин D, пре-
параты железа и др.

! Кстати, в России можно бесплатно пройти углублен-
ную постковидную диспансеризацию. Для этого нужно 

обратиться в районную поликлинику, к которой вы при-
креплены для получения медпомощи по полису ОМС.
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Чем обернулся      для человечества
 постковидный      синдром

Во время пандемии самым 
популярным обследованием 

стала КТ, компьютерная 
томография легких.

«Теряем людей»: 
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В ТЕМУ

ЧЕМ 
ЧАЩЕ 
БОЛЕЕШЬ, 
ТЕМ ЛЕГЧЕ
ПОСЛЕДСТВИЯ?

- Анча, верно ли, что если человек 
часто подхватывает относительно 

легкие варианты ковида, как сейчас, 
то организм как бы тренируется, 

приспосабливается? 
И постковид может 

быть с каждым 
разом слабее?

- Такой закономерности нет. При этом остается немало 

загадок и непредсказуемости. Но в целом я бы сравнила 

ситуацию с наездом мотоцикла. Если человек получил легкую 

травму один раз, может восстановиться более-менее 

быстро. А если будут новые и новые травмы, организму 

становится все хуже и тяжелее. Так что на «привыкание» 

рассчитывать не стоит. Нужно принимать 

меры, чтобы снизить риск заражений. 
Первым делом - надевать респираторы 
в людных местах во время вспышек ковида. ВОПРОС - РЕБРОМ

Как спасаться?

 постковидный
«Комсомолка» расспросила ведущих 

ученых о способах, которые помогают 

справиться с осложнениями 

после коронавирусной инфекции.
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(при атеросклерозе, диабе-
те, курении, ожирении), то 
на фоне васкулопатии раз-
виваются микротромбозы. 
Нарушается кровоснабже-
ние различных органов, 
проницаемость клеточных 
мембран. Результатом таких 
сбоев могут стать постоянная 
слабость, быстрая утомляе-
мость, упадок сил (астениче-
ский синдром), на который 
жалуются многие переболев-
шие. Кроме того, по-
сле ковида у части па-
циентов наблюдается 
сгущение крови. Мо-
жет повышаться риск 
тромбозов, угроза ин-
фарктов и инсультов.

А еще в крупном 
исследовании с уча-
стием более 50 тысяч 
человек выяснилось: 
последствием ковида 
может стать серьезный 
скачок «плохого» хо-
лестерина. Причем его 
уровень у пациентов 
оставался повышен-
ным даже через год 
после перенесенной 
инфекции. Это создает 
угрозу развития атеро-
склероза и ишемиче-
ской болезни сердца, 
предупреждают специ-
алисты. Поэтому лю-
дям из группы риска (стар-
ше 40 лет, с лишним весом, 
диабетом, курильщикам) 
рекомендуется через пару 
месяцев после выздоровле-
ния сдать анализ крови на 
холестерин. В зависимости 
от результатов и общего со-
стояния здоровья врач даст 
рекомендации, как себя ве-
сти дальше (изменить образ 
жизни, при необходимости 
- начать прием препаратов 
для снижения холестерина).

ВЕЧНО ЗАЛОЖЕННЫЙ 
НОС И КОМ В ГОРЛЕ

- После ковида к нам часто 
приходят пациенты с жало-
бами на не проходящую боль 
в горле, першение, кашель, 
бесконечно заложенный 
нос, ухудшение слуха, - пере-
числяет врач высшей катего-
рии, оториноларинголог-фо-
ниатр Научно-клинического 
центра № 2 Российского на-
учного центра хирургии им. 
академика Б. В. Петровского 
(РНЦХ) Дмитрий Шубин. - 
Такие симптомы появля-
ются, во-первых, потому, 
что COVID-19 приводит к 
обострению хронических 
воспалительных заболева-
ний верхних дыхательных 
путей. Это хронические си-
нуситы, тонзиллиты, фа-
рингиты и так далее. Также 
есть пациенты, которые жа-

луются на ком в горле. Не-
редко причиной оказывает-
ся развитие или обострение 
ГЭРБ из-за перенесенной 
коронавирусной инфекции 
(ГЭРБ - гастроэзофагеаль-
ная рефлюксная болезнь, 
или эзофагит; при этом за-
болевании содержимое же-
лудка регулярно забрасы-
вается обратно в пищевод, 
вызывает раздражение и вос-
паление. - Ред.).

Постоянная заложенность 
носа оборачивается наруше-
ниями сна, а также ухудше-
нием поступления кислоро-

да в организм. 
В итоге люди 
страдают от 
с н и ж е н и я 
умственной 
активности, 
работоспо-
собности и 
от упадка сил 
в целом.

- Дело в 
том, что ко-
вид вызывает 
стойкий от-
ек слизистой 
носа и па-
зух на фоне 
воспаления. 
А также не-
благоприят-
но влияет на 
вегетативную 

нервную систему, которая 
управляет тонусом сосудов, 
в том числе и в полости носа, 
- поясняет Дмитрий Шубин. 
- Снижение тонуса сосудов 
еще больше усиливает от-
ек в носу. Человек жалуется 
на заложенность, не может 
нормально дышать. Такое 
состояние называется вазо-
моторный ринит.

- Как от него избавиться?
- С одной стороны, на-

значаются гормональные 
противовоспалительные 
спреи или капли, которые 
дают противоотечный эф-

фект. С другой стороны, для 
повышения тонуса сосудов 
во всем организме, включая 
полость носа, очень важны 
разумные физнагрузки. Поэ-
тому мы рекомендуем паци-
ентам усилить физическую 
активность.

Потеря обоняния при ны-
нешних омикрон-вариантах 
коронавируса встречается 
достаточно редко, говорит 
доктор Шубин. Тем, кто все-
таки столкнулся с измене-
нием восприятия запахов, 
помогают обонятельные 
тренировки. Нужно взять 
набор эфирных масел - на-
пример, лимона, эвкалипта, 
розы. Смочить в них ватные 
тампоны и вдыхать по 15 - 20 
секунд несколько раз в день. 
При этом пытаться вспом-
нить каждый из ароматов и 
внешний вид растения.

Что касается нарушений 
слуха после перенесенного 
ковида, то сейчас они тоже 
бывают реже. Но крайне 
важно попасть к врачу в пер-
вые же дни после появления 
такого симптома, подчерки-
вает Дмитрий Шубин. «Ес-
ли прошло больше недели, 
повреждения, как правило, 
становятся необратимыми. 
Прежний слух не восстанав-
ливается», - предупреждает 
эксперт.

Влияние постковида на человечество действи-
тельно может быть глобальным, считают эксперты. 
«Важно выяснить, кто находится в наибольшей 
опасности после перенесенной коронавирусной 
инфекции, - говорит завотделением Федерального 
центра мозга и нейротехнологий невролог Наталия 
Глотова. - Также нужно учитывать, что последствия 
инфекции могут повлиять на обучение, уровень 
образования детей, молодежи. И на произво-
дительность труда взрослых, а значит, и в целом 
на социально-экономическую ситуацию».

- Есть немало профессий, где работа связана 
с источниками повышенной опасности, - напоми-
нает профессор Анча Баранова. - Те же водители 
общественного транспорта, авиапилоты. «Мозго-
вой туман» и другие проявления постковида могут 
помешать их работе. К счастью, по правилам 
такие сотрудники перед каждым рейсом прохо-
дят медосмотры. По идее при плохом самочув-

ствии допускать к работе их не должны. Но тогда 
требуются экипажи на замену. А их количество 
не безгранично. Значит, возможны задержки 
рейсов, просрочки доставки и т. п. И это лишь 
один из примеров.

- Анча, вы согласны, что в нашей исто-
рии не было возбудителя болезни, который 
по количеству последствий - для здоровья, 
жизни общества в целом - превзошел бы ко-
ронавирус?

- Нет, не согласна. Людям всегда свойственно 
что-то с чем-то сравнивать, находить яркие об-
разы. При этом есть немало других возбудите-
лей заболеваний, которые недооценены, изучены 
менее глубоко. Или просто привычны и потому 
привлекают меньше внимания. Например, вирусы 
герпеса. Их известно 8 типов, доказана прямая 
связь некоторых с раком, болезнью Альцгеймера. 
А заражено герпесом практически 90% современ-
ных людей. Так что, уделяя внимание ковиду и его 
последствиям, не стоит забывать и о других врагах.
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По всему миру были 
созданы временные 

госпитали 
для больных. 

В Москве ковидное 
отделение 

оборудовали 
на ВДНХ.

Чем обернулся      для человечества
 постковидный      синдром

Нарушения работы желудка и кишечника. 
Исследования показали, что после ковида в 6 - 12 раз 
повышается риск развития так называемых 
функциональных заболеваний органов пищеварения. 
Речь идет о функциональной диспепсии 
и синдроме раздраженного кишечника 
(подробно о них - в разделе «Здоровье» на KP.RU).
Воспаления суставов, хрящей и связок. 
Насколько долго может сохраняться 
такое осложнение, 
пока неизвестно.
Развитие или обострение 
тревожных расстройств, 
бессонницы, депрессий.
Проблемы с нижними 
дыхательными путями - бронхами, 
легкими. Появляется длительный 
кашель, одышка, чувство нехватки воздуха.
Лихорадка, озноб, повышение температуры тела, 
не проходящее в течение нескольких месяцев 
(врачи связывают это с нарушением работы 
центра терморегуляции в головном мозге).
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НАГЛЯ
ДНО ИЗ-ЗА ЧЕГО ЕЩЕ СТРАДАЮТ

ПАЦИЕНТЫ ПРИ ПОСТКОВИДЕ

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Антон НИКИТИН 
(«КП» - Красноярск»)

Малыш родился 
здоровым, но прожил 
всего три месяца.

Трагедии преследуют семью из се-
ла Красная Сопка Красноярского 
края. В сентябре 2024 года Дми-
трий и Виктория потеряли четверых 
детей  - 13-летнего сына и дочерей 
12, 11 и 6 лет. Они скончались друг 
за другом от сильного отравления. 
Сначала думали, что виной стали 
магазинные пельмени, но экспертизы 
показали - причина в инсектицидах, 
которыми глава семьи обрабатывал 
комнаты от насекомых. Викторию с 
малышом, который вот-вот должен 
был родиться, спасли чудом.

После смерти детей супруги какое-
то время жили в соседнем селе у род-
ственников. Перед рождением сына 
вернулись в Красную Сопку, в тот 
самый дом. Решили начать жизнь с 
нуля. Занялись ремонтом - привели в 
порядок стены, мебель. Только стиль 
выбрали мрачный: обои в виде черно-
серых пузырей, черное постельное 
белье, черные подушки.

Беременность проходила штатно. 
8 ноября на свет появился маленький 
Богдан. Крепкий, здоровый мальчик. 
По заверениям врачей, токсины, по-
павшие в организм матери, не повли-
яли на плод. Имя выбрали не случай-
но. Казалось, что малыша Виктории 
и Дмитрию действительно дал Бог.

Но 2 февраля примерно в 3.30 
часов Богдан захлебнулся рвотны-
ми массами. Кроватка, где лежал 
мальчик, стояла впритык с кроватью 
родителей, но, видимо, они крепко 
спали, ничего не услышали. А утром 
обнаружили мертвого ребенка.

Жители села не могут поверить - 
как так? Кто-то винит родителей, кто-
то и вовсе видит в этом какую-то 
мистику - ну не может быть так, что 
у пары один за другим умирают все 
дети. Если это не злой рок, то что?

У семьи, потерявшей 
четверых детей 
после отравления, 
скончался 
пятый ребенок

А В ЭТО ВРЕМЯ
Дмитрий признался, что осенью 

обрабатывал дом инсектицидами, 
плохо проветрил. Следы ядов нашли 
на посуде, одежде. При этом спе-
циалисты по дезинсекции, разработ-
чики средств, врачи уверяли, что от 
бытовых средств не может быть 
смертельного исхода. После почти 
двух месяцев экспертиз исследова-
тели заключили, что четверых детей 
убили все-таки деструктивные яды 
(инсектициды) системного действия.

В декабре Дмитрию было предъ-
явлено обвинение в причинении 
смерти по неосторожности. За это 
преступление ему грозит до 4 лет 
колонии. Он находится под подпи-
ской о невыезде и ждет суда. А сей-
час следователи решают вопрос 
о заведении уголовного дела уже 
по факту гибели пятого ребенка.

 � ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ
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Окончание.  
Начало < стр. 1.

Светлана Дружинина 
и анатолий МукаСей

Одни из первых вышли на дорож-
ку режиссер Светлана Дружи-

нина и оператор Анатолий Мукасей. 
Они вместе 67 лет.

- Все пишут какую-то ерунду, что 
я в больнице, а я тем временем филь-
мы новые снимаю, - поделилась в беседе 
с «КП» Светлана Сергеевна.

Сергей Безруков  
и анна МатиСон

На дорожку выпорхнула еще одна 
красивая пара - Сергей Безруков 
и режиссер Анна Матисон. Анна 
предстала в образе греческой бо-
гини, выбрав черную просторную 
тунику и летние босоножки на бо-
су ногу. Безруков так трогательно 
держал жену за руку, словно это 
не супруга, а девушка, в кото-
рую он недавно влюбился.

агата Муцениеце 
и Петр Дранга

Актриса Агата Муце-
ниеце приехала на це-
ремонию с  40-летним 
аккордеонистом Пе-
тром Дрангой. Они 
уже не раз по-
являлись вме-
сте, но в  ки-
ношной среде 
их отноше-
ния называют 

пиар-романом. Несмотря на мнение зло-
пыхателей, Муцениеце и Дранга и правда 
смотрятся вместе как пара. Агата нежно 
обнимала своего нового спутника и выгля-
дела очень счастливой.

влаДиМир вДовиченков 
и елена ляДова

У Владимира и Елены вечер сложил-
ся как нельзя лучше. Владимир полу-
чил «Орла» за лучшую роль в онлайн-

сериале («Противостояние»), а его 
жена была названа лучшей ак-
трисой второго плана за работу 

в фильме «Воздух».

и Другие…
Роскошная Елизаве-

та Боярская в элегант-
ном платье с открытыми пле-

чами. Актер Михаил Тройник 
появился на премии без своей 
любимой женщины Юлии Пере-
сильд. В одиночестве бродили 
главный любимчик школьниц 
Роман Васильев и абсолютно 
неузнаваемый из-за нового имид-
жа (актер побрился наголо) Егор 
Бероев.

Награды в  виде парящих 
золотых птиц «улетели» по-
бедителям в 23 номинациях. 
Среди претендентов рекор-

дсменами были «Воздух» 
Алексея Германа-

младшего и  «Лю-
бовь Советского 
Союза» творче-

ского трио Ники-
та Высоцкий - Илья 

Лебедев  - Дмитрий 
Иосифов. Каждая из 

этих картин была заявлена 
в 14 номинациях, в итоге и та и другая 
получили по 6 статуэток.

Алина ЧЕРНОВА.

Татьяна ЗИМНЯЯ

артист приобрел 
коттедж в элитном 
подмосковном поселке.

Александр Петров готовится 
к рождению первенца. В преддве-
рии радостного события актер ре-
шил купить современный коттедж 
в элитном поселке между Новориж-
ским и Рублево-Успенским шоссе. 

Актер рассказал в соцсетях, что 
они с женой Викторией нашли его 
самостоятельно, влюбились в него 
с первого взгляда и приехали по-
купать. Об этом он записал видео 
в своем блоге. И выбрал подходя-
щую цитату из Марины Цветаевой:

«Дом - это не только крыша над 
головой, но и место, где хочется 
собираться семьей».

Как известно, Петров - не только 
актер. Он еще пишет стихи. Поэтому 

поэтический слог ему близок. Но 
поклонники актера не оценили ни 
выбранный дом, ни то, что для цита-
ты он выбрал Цветаеву. И написали 
в комментариях: «Зачем выставлять 
свое богатство? А дом вообще как 
коробка, некрасивый». «Дом непло-
хой, но как кубик. Теплоты от дома 
не идет вообще». «Не дом, а бытов-
ка строителей».

Поклонники александра Петрова не оценили новый дом актера

кСтати
В декабре 2023 года Петров выставил на продажу квартиру, в которой он 

жил вместе с бывшей возлюбленной - актрисой Стасей Милославской. Пого-
варивали, что на этом настояла его молодая жена Виктория Антонова. И это 
неудивительно, ведь оформлением двухуровневого пентхауса полностью занима-
лась Стася. Сначала Петров просил за квартиру 63 млн рублей. Но желающих 
приобрести апартаменты не нашлось, и в итоге Александр снизил цену до 57 млн 
рублей. Возможно, на вырученные за квартиру деньги актер и купил новый дом.

Напомним, с Милославской Петров познакомился на съемках фильма «Стрель-
цов». Они были парой в течение четырех лет. И вдруг Петров резко исчез из 
жизни Стаси, а потом неожиданно сообщил, что встретил на улице любовь всей 
жизни - Викторию Антонову, обычную девушку из простой семьи. И почти сразу, 
осенью 2023 года, на ней женился. Сейчас супруги ждут первенца.

оСновнЫе лауреатЫ
✓  Лучший игровой фильм

 «Воздух», режиссер Алексей Герман-
младший

✓ Лучший телевизионный сериал
«Столыпин», режиссер Алексей Андрианов

✓ Лучший сериал онлайн-платформ
«Трасса», режиссер Душан Глигоров

✓ Лучшая женская роль в кино
Александра Урсуляк, «Смотри на меня!»

✓ Лучшая женская роль на телевидении
Виктория Исакова, «Я не могу без тебя»

✓ Лучшая актриса онлайн-сериала
Карина Разумовская, «Трасса»

✓ Лучшая мужская роль в кино
Сергей Безруков, «Воздух»

✓  Лучшая мужская роль на телеви-
дении
Александр Устюгов, «Столыпин»

✓ Лучший актер онлайн-сериала
Владимир Вдовиченков, «Противостояние»

✓ Лучшая женская роль второго плана
Елена Лядова, «Воздух»

✓ Лучшая мужская роль второго плана
 Роман Мадянов, «Любовь Советского 
Союза»
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Двухэтажный коттедж Александра Петрова 
выполнен в современном стиле.
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Триумфаторы премии Владимир 
Вдовиченков и Елена Лядова 
оделись полностью в черное -  

этот цвет выглядит дорого.

Звездные пары блистали 
на красной дорожке 
«Золотого орла»
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Агата Муцениеце уже не первый 
раз появляется в свете 

с аккордеонистом Петром Дрангой.
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89-летняя Светлана 
Дружинина дополнила образ 

брошью с бриллиантами, 
крупным жемчугом 

и сумочкой из змеиной кожи.

 ■ чужой карМан

Светская жизнь

видео с красной 
дорожки 

кинопремии 
смотрите на сайте
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Дочь Михаила 
Боярского выбрала 

для дорожки кутюрное 
платье дизайнера 

Юлии Яниной.
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Николай ВАРСЕГОВ, 
Наталья ВАРСЕГОВА

Зимой 1959 года в горах Се-
верного Урала пропали девять 
туристов, ушедших в поход под 
руководством Игоря Дятлова. 
Через месяц спасатели обнару-
жили их разрезанную палатку. 
А в радиусе полутора киломе-
тров от нее - пять замерзших 
тел. Трупы остальных нашли 
только в мае. Почти все тури-
сты были разутые и полураз-
детые. У некоторых - смер-
тельные травмы. До сих пор 
не разгадано, почему ребята 
убежали на лютый мороз и на 
свою погибель.

Мы ведем свое расследова-
ние с 2012 года. За это время 
было опрошено немало сви-
детелей, написаны десятки за-
просов в различные ведомства. 
Мы отыскали уникальные до-
кументы, включая засекречен-
ные. Провели гражданскую 
эксгумацию тела Семена Зо-
лотарева, захороненного на 
Ивановском кладбище в Ека-
теринбурге, так как были со-
мнения, что под фамилией Зо-
лотарева погребен именно он. 
Были инициаторами проку-
рорской проверки в 2019 году.

Мы понимаем: всех наших 
усилий недостаточно для 
раскрытия тайны перевала 
Дятлова. Грамотно и профес-
сионально это могут сделать 
только правоохранительные 
органы. И вот почему.

ПРИ ЧЕМ ТУТ 
ЧИНОВНИКИ?

Изучив архивное уголовное 
дело, мы обратили внимание, 
что гибель 9 человек факти-
чески не расследована. Дело 
прекращено в отношении чи-
новников, которые недорабо-
тали, недосмотрели. Однако за 
неимением прочих виновни-
ков трагедии наказали именно 
этих чиновников, при этом не 
очень жестко.

Из постановления о прекра-
щении дела:

«За недостатки в органи-
зации туристкой работы и 
слабый контроль бюро Сверд-
ловского ГК КПСС наказало в 
партийном порядке: директора 
Уральского политехнического 
института Сиунова, секретаря 
партбюро Заостровских, пред-
седателя профкома УПК Слобо-
дина, председателя городского 
союза добровольных спортивных 
обществ Курочкина и инспек-
тора союза Уфимцева. Пред-
седатель правления спортклу-
ба института Гордо с работы 
снят.

Учитывая, что между дей-
ствиями перечисленных выше 
лиц, допустивших недостатки 
в постановке спортивной рабо-
ты, и гибелью туристов нет 
причинной связи ... уголовное 

дело о гибели группы туристов 
дальнейшим производством 
прекратить».

Непонятно, почему дело 
было возбуждено по факту 
гибели людей, а прекращено 
наказанием чиновников? На 
сей счет в деле нет пояснений, 
кроме одной туманной фра-
зы: «Причиной гибели явилась 
стихийная сила, преодолеть 
которую туристы были не в 
состоянии».

СТРАННАЯ СИЛА
Очевидно, что и «стихийную 

силу», якобы явившуюся при-
чиной гибели 9 туристов, след-
ствие установить не пыталось. 
Из материалов дела невозмож-
но понять, что конкретно на-
звали «стихийной силой». 
Даже если предположить, что 
речь про погоду, то в деле нет 
ни одного метеорологическо-
го документа. Имеются лишь 
упоминания, не подтвержден-
ные документально. Так, на-
пример, альпинисты Бардин и 
Шулешко, командированные 
на поиски из Москвы, пишут 
в отчете: «Бураны господство-
вали в последних числах фев-
раля и первых числах марта». 
Откуда они это взяли? В каких 
именно числах? Какой силы 
бураны? Остается только га-
дать...

ГДЕ ВЕРСИИ?
Очевидно, что непонятная 

смерть в горах сразу девяти 
человек - событие из ряда 
вон. Тем более странно, что в 
уголовном деле нет ни одного 
запроса о возможных проис-
шествиях. Например:
◆ о побегах заключенных из 

находящихся в относительной 

близости колоний «Ивдель-
лага»;
◆ о преступных группах в 

Ивдельском и других близле-
жащих районов;
◆ об авариях на промыш-

ленных предприятиях, близ-
ких к месту гибели;
◆ о возможных техногенных 

катастрофах в Свердловской 
или Пермской областях;
◆ о возможных неудачных 

испытаниях военной техники;
◆ о неудачных запусках кос-

мических ракет либо падении 
их частей.

Неужели следователи, зная 
правду, лишь имитировали 
расследование?

КОМПЕНСАЦИЮ  
ВЫДАЛИ ЗАРАНЕЕ

Недавно в одном из архивов 
мы обнаружили любопытный 
документ. Это протокол № 10  
заседания исполнительного 
комитета Ивдельского город-
ского совета депутатов трудя-
щихся от 10 марта 1959 года. 
Первым пунктом на повестке 
дня - вопрос об оказании де-
нежной материальной помо-
щи гражданке Золотаревой. 
Тут же решение о выплате 1000 
рублей. Правда, вынесено оно 
было заранее - 7 марта 1959 
года.

А ведь 7 марта еще не было 
никаких сведений о Золотаре-
ве. К этому моменту найдены 
только тела пяти погибших - 
Дорошенко, Кривонищенко, 
Дятлова, Слободина, Колмо-
горовой. Остальную четверку 
считали без вести пропавши-
ми, их тела обнаружат только в 
мае под двухметровой толщей 
снега в овраге. А пока гуляли 
самые зловещие слухи. На-

пример, что те 
четверо, убив пяте-
рых товарищей, сбежали в 
Америку…

Выходит, что чиновники 
точно знали, что никого в 
живых уже нет и нужно вы-
платить компенсации, чтобы 
родственники поменьше воз-
мущались?

НЕСЧАСТНЫЙ СЛУЧАЙ?
В 1959 году Евгений Федоро-

вич Окишев был заместителем 
начальника следственного отде-
ла прокуратуры Свердловской 
области. Он принимал участие 
в расследовании. Евгений Фе-
дорович рассказывал нам, что 
у гражданских следователей 
возникло подозрение на связь 
гибели туристов с неудачными 
испытаниями оружия. Тогда 
они отправили запрос в Про-
куратуру РСФСР. На сей за-

прос не было ответа «нет». Но 
из Москвы скоро был дан при-
каз о прекращении уголовного 
дела. Тогда же была придумана 
версия про несчастный слу-
чай:

«Я родственникам начал объ-
яснять, что это мог быть не-
счастный случай, как мне было 
приказано этим товарищем из 
Генеральной прокуратуры. Не-
счастный случай, связанный с 
природной стихией, и больше 

никаких разговоров о всяких 
там прочих версиях!»

Так что это за слу-
чай такой? Почему 
даже тогда не мог-
ли дать ему точное 
определение - ура-
ган в горах, не-

подготовленность 
группы?
Вопросы вызывает и 

то, что во время эксгума-
ции тела Семена Золотарева 
в Екатеринбурге на Иванов-
ском кладбище судмедэкспер-
том Сергеем Никитиным были 
обнаружены травмы, не пере-
численные в акте судмедис-
следования в уголовном деле - 
в частности, перелом правой 
лопатки в трех местах...

Громкое дело

Новые подробности гибели группы Дятлова 

Следователь Окишев: 
Родственникам погибших 
мы рассказывали басни

Расследование «КП», версии 
произошедшего, архивные 

материалы, фото  
и видео - в специальном проекте  

«Перевал Дятлова» на сайте KP.RU

2 февраля 
исполнилось 66 лет 
со дня одной из самых 
загадочных трагедий 
ХХ века, о причинах 
которой до сих пор 
мало что известно.

Допустим, наши так называемые гражданские выводы могут 
быть неубедительными. Но вот заключение ветерана следствия, 
следователя-криминалиста СК РФ Сергея Шкрябача из его 
анализа уголовного дела в 2017 году:

«Анализ материалов уголовного дела, а также проверок этих собы-
тий, проводимых различными инстанциями, дает основание полагать, 
что объективных данных о причастности каких-либо лиц, учреждений 
и организаций к гибели в феврале 1959 года девяти туристов в Ив-
дельском районе Свердловской области нет.

И если окончательный вывод об отсутствии состава преступле-
ния в действиях должностных лиц, участвовавших в организации 
данного похода, можно условно считать правильным, то обстоятель-
ства, определяющие наличие или отсутствие события преступления, 
полностью не исследованы, что вызывало и вызывает сомнения в 
обоснованности прекращения расследования.

Утверждение о том, что «причиной гибели туристов явилась сти-
хийная сила, преодолеть которую они были не в состоянии», требует 
четкой аргументации с изложением объективных доказательств, что 
по результатам расследования сделано не было. То, что они в сильный 
мороз полураздетые самостоятельно покинули палатку и шестеро 
при этом замерзли, а трое погибли, в том числе и от тяжелых травм 
внутренних органов, не является основанием без исследования и 
объяснения причин, обстоятельств и механизма этих событий отне-
сти все произошедшее к действию непреодолимой стихийной силы. 
Обстоятельства гибели группы Дятлова требуют более детальных 
исследований».

Ф
он

д 
па

мя
ти

 г
ру

пп
ы 

Д
ят

ло
ва

 
Одни 

из последних 
фото рокового  
похода группы  

Игоря Дятлова. Слева 
направо - Николай 

Тибо, Людмила 
Дубинина, Рустем 

Слободин.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«Обоснованно ли прекратили дело»

ОТ АВТОРОВ
Те, кто хотел бы более детально 

ознакомиться с этой трагической и 
таинственной историей, могут в би-
блиотеке «Комсомольской правды» 
приобрести нашу книгу «Кто прячет 
правду о гибели группы Дятлова». 

Скачать 
электронную 

версию можно 
на сайте «КП»: 
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1977
Автор заметки, которую мы вспоми-

наем сегодня, - Геннадий Николаевич 
Бочаров, известный всей стране как 
Гек Бочаров, спецкор «Комсомолки» 
в 60-е и 70-е. Он объездил более 60 
стран, а его статьи потом стали кни-
гами, как и этот очерк о подвиге во-
енного летчика Юрия Козловского. 
В 1973 году во время тренировоч-
ного полета Козловский отвел па-
дающий сверхзвуковой истребитель-
бомбардировщик от жилых кварталов 
Читы:

«Молодой коммунист летчик ВВС 
Юрий Козловский - перед вами на 
фотографии. Его последний полет 
закончился в тот миг, когда он по-
кинул гибнущий самолет. С этого 
все началось.

«Вот теперь, - подумал он, - сделать 
действительно ничего нельзя. Теперь 
остается одно: катапультироваться».

Он прислушался к голосу в нау-
шниках: второй раз звучал приказ 
покинуть гибнущий самолет. Он 
приготовил фонарь кабины, уперся 
в подножки педалей и, сгруппиро-
вавшись, нажал скобу катапульты. 
Через секунду они полетели в разные 
стороны: в одну - самолет, в другую - 
летчик.

Летчик упал на редкую тайгу и 
острые камни. Была чистая мороз-
ная ночь.

«Ничего себе, возвращение, - по-
думал он, приходя в себя. - Никогда 
не думал, что так сложится».

Он отстегнул аварийный парашют, 
снял ранец. Закружилась голова, силь-
но заболели ноги. Летчик протянул 

руки к ногам и потрогал комбинезон. 
Штанины были в крови. Он просунул 
ладонь в меховые ботинки - они были 
тоже в крови. Тогда он ощупал ноги и 
обнаружил - ноги переломаны. Пере-
ломы были открытыми.

- Так, - сказал он сухими холодны-
ми губами, - остались, значит, руки. 
Они-то, надеюсь, целы, - и поднял 
руки над головой. - Целы.

Тайга темнела со всех сторон, а небо 
было светлым. Ледяным. Высоко над 
головой прошли навигационные огни 
«Ил-18». И почти сра-
зу - второго. В Красно-
ярск? Читу? Улан-Удэ?

Летчик принялся 
за дело: достал аптеч-
ку, жгуты. Перетянул 
ноги. Сначала одну, 
затем другую. Кро-
вотечение было оста-
новлено.

Он смонтировал ра-
цию: батарейку, ка-
бель, станцию. «Они 
ждут моего сигнала, - 
подумал летчик, - 
наверняка слушают 
эфир. И вертолеты со 
спасателями, конечно, 
наготове».

Летчик нажал кнопку передачи. Ни 
звука. Включил радиомаяк, поставил 
на фиксатор. Ни звука. Потрогал все 
кнопки по очереди. Попробовал даже 
прием - станция была мертва. Разбита. 
Значит, не повезло и с этим. «Можешь 
зашвырнуть ее подальше, а можешь 
оставить и здесь. Вместо обелиска», - с 
горечью подумал летчик.

Он подтянул жгуты на ногах, осмо-
трелся вокруг.

- Вот мое положение, - сказал он 
себе. - Я не знаю, как мне обнаружить 
себя. А мои друзья не знают, где я. За-
байкалье большое. Никто не полетит 
ночью на поиск, если неизвестно ме-
сто падения самолета. Надо держаться 
до утра.

Он достал сигнальный патрон. 
«Пусть будет наготове, - решил он. - 

Мало ли что». Патрон был со световым 
и дымовым сигналами. Для дня и для 
ночи. «Войны нет 30 лет, - думал лет-
чик, перекладывая патрон в карман 
куртки, - а я, как на войне. Но на то 
я и военный летчик. Радуйся, что во-
круг только свои».

Он стянул с головы шлемофон - сто-
яла тишина. Обостренный слух уловил 
далекий гул. Так могли гудеть только 
машины. Но и кровь в висках. Хотя 
нет - гудели машины. Высоко над тай-
гой снова прошел пассажирский само-
лет. Он ушел, а гул остался. «Значит, 
рядом дорога, - решил летчик. - И к 
ней надо ползти».

Движения вызвали боль и голово-
кружение. Боль стала потрясающей: 
от нее разрывалось сердце и темнело 
в глазах. Летчик понял, что боль - его 
главный враг, боль, из-за которой он 
мог потерять сознание. «А если я по-
теряю сознание, - сказал он себе, - мне 
не дотянуть до утра. Мороз меня при-
кончит. Надо ползти».

Первое, что он увидел утром, - вер-
толет. Вертолет шел прямо на него. 
«Удача на моей стороне», - поздравил 
себя летчик. Поздравил, как выясни-
лось, раньше времени. Порыв ветра 
смял оранжевый дым сигнального па-
трона. Дым не поднялся вверх. Шум 
винтов угас.

- Куда же ты полетел? - закричал 
летчик, упираясь руками в мерзлую 
землю. - Куда ты?

На чистом фоне неба появились два 
новых вертолета. Они шли параллель-
но, низко и бесшумно.

«Вы меня не там ищете, ребята, - хо-
тел сказать летчик. - Я 
здесь и еле тяну. Рули-
те сюда».

Но вертолеты скры-
лись за сопками.

Он пополз снова. 
Вдруг рядом с ним за-
стучал двигатель ма-
шины. Летчик посмо-
трел налево и увидел 
за стволами грузовую 
машину. Она была в 50 
метрах от него. Двое 
мужчин возились у 
капота. Было видно, 
что только запустили 
мотор. «Вот они, мои 
спасатели», - подумал 

летчик и достал пистолет. Он поднял 
дуло вверх и дважды - строенными 
выстрелами - разрядил обойму».

Козловского нашли, правда, шансов 
врачи ему не давали. Ему ампутирова-
ли ноги, сделали другие операции. Но 
он выжил, несмотря на все прогнозы. 
Работал в ОКБ Сухого, в 68 лет снова 
взлетел на самолете, а в 70 лет прыгнул 
с парашютом. Сегодня занимается 
ветеранскими делами, ему 82 года. 
Геку Бочарову - 89 лет. Герои - из по-
коления непобежденных.

О чем писала «Комсомолка» в этот день - 4 февраля
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Автор очерка Гек Бочаров.

Несколько лет назад 
Юрий Козловский 

был гостем «Комсомолки».

В этом году 
«Комсомольской 
правде» 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Юрий Козловский в 1973-м 
повторил подвиг Маресьева

Юрий Козловский - перед вами на 

«Вот теперь, - подумал он, - сделать 
действительно ничего нельзя. Теперь 
остается одно: катапультироваться».

Он прислушался к голосу в нау-
шниках: второй раз звучал приказ 
покинуть гибнущий самолет. Он 
приготовил фонарь кабины, уперся 
в подножки педалей и, сгруппиро-
вавшись, нажал скобу катапульты. 

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, 
Елена ПОПОВА.
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Полностью очерк 
«Непобежденный» 

читайте на сайте
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Андрей ВДОВИН,
Денис АКИНИН

Глава Российского 
футбольного 
союза 
Александр Дюков 
переизбран 
на новый срок.

Это была са-
мая молниеносная 
отчетно-выборная 
конференция Рос-
сийского футболь-
ного союза. На то, 
чтобы единогласно 
утвердить Александра 
Дюкова на следующие 
четыре года, выбрать 
новый исполком, 
то есть фактическое 
правительство рос-
сийского футбола, в 
конференц-зале оте-
ля на Арбате ушло 
меньше двух часов.

ИСТОРИЯ В ЛИЦАХ
Но есть на конфе-

ренциях РФС вечные 
моменты. Например, 
визит Никиты Пав-
ловича Симоняна. 
Патриарху россий-
ского футбола уже 98 
лет. Но такие статус-
ные мероприятия он 
не пропускает до сих 
пор. Сейчас, конечно, 
больше как молчали-
вый свидетель. Это 13 
лет назад, в смутные 
времена, Симоня-
ну пришлось выхо-
дить на первый план 
и пусть на короткий 
срок, но брать власть 
в свои руки и орга-
низовывать выборы 
президента РФС. А 
сейчас - только за-
свидетельствовать 
свое почтение.

Вместе с Никитой 
Павловичем - Вячес-
лав Колосков, еще 
одна историческая 
фигура РФС. Рядом 
с ними - Валерий Ге-
оргиевич Газзаев. Чуть 
в стороне - другие 
представители фут-
больного сообщества. 
Про выборы в РФС - 
ни слова. Зачем гово-
рить о том, что и так 
понятно?

Т р а д и ц и о н н ы е 
объятия. Встречи. 
Разговоры. И опас-
ные моменты… Вот 
председатель совета 
директоров «Дина-
мо» Дмитрий Гафин 

уводит куда-то в сто-
рону гендиректора 
«Локомотива» Вла-
димира Леонченко. А 
вот президент «Ура-
ла» Григорий Иванов. 
Непривычно худой 
и непривычно ти-
хий. Журналисты за 
спиной обсуждают, 
правда или нет слухи 
о его неутешительном 
диагнозе…

Все тихо и спокой-
но. Словно за дверьми 
Российского футболь-
ного союза в «Кры-
льях Советов» не бу-
шует коррупционный 
скандал имени губер-
натора Самарской 
области Федорищева. 
Словно все в порядке 
в «Химках», а бывший 
вице-президент РФС 
Сергей Анохин не си-
дит под стражей по 
делу о взятке в особо 
крупных размерах, а 
на самого Александра 
Валерьевича Дюкова 
не свалились персо-
нальные зарубежные 
санкции.

УЕФА И ФИФА - ЗА
Но главная те-

ма, которая волнует 
абсолютно всех, - 
сколько еще сборная 
России и наши клу-
бы будут оставаться 
вне международных 
соревнований. По 
идее за это должны 
были отвечать пред-
ставители УЕФА и 
ФИФА. И они вру-
били дипломатию по 
полной программе. 
Европейские чинов-
ники прислали к нам 
серба, Международ-
ная федерация фут-
бола - азербайджанца.

Эльхан Мамадов, 
директор департа-

мента националь-
ных европейских 
ассоциаций ФИФА, 
называл всех фут-
больной семьей, пе-
редавал пламенный 
привет от президента 
ФИФА Джанни Ин-
фантино и рассказы-
вал, как 13 лет назад 
переманивал Алексан-
дра Самедова в сбор-
ную Азербайджана.

- Несколько часов 
уговаривал, - рас-
сказывал Мамадов 
с трибуны. Самедов 
тогда не поддался. И 
оказался в сборной 
России на ЧМ-2018.

- Хочу пожелать 
вам скорейшего воз-
вращения! - завершил 
свое выступление 
чиновник доволь-
но крупного уровня 
ФИФА.

И тут уже где-то в 
Швейцарии икнул 
Джанни Инфантино.

Директор департа-
мента национальных 
ассоциаций УЕФА 
Зоран Лакович ока-
зался еще смелее. Он 
долго полоскал ООН 
за то, что в 1992 году 
отстранили Югосла-
вию, а потом и Сер-
бию на долгих четы-
ре года.

- Политика не 
должна вмешивать-
ся в спорт, а сейчас 
это грубо нарушает-
ся! - клеймил Лако-
вич Запад.

Господи, если они 
там в УЕФА и ФИ-
ФА все такие адек-
ватные, почему мы 
еще не играем в Лиге 
чемпионов и в отборе 

ЧМ-2026?

УСТАНОВКА 
НА ИГРУ

Коротко выступил 
замминистра спорта 
РФ Алексей Моро-
зов.

«Футбол - самый 
массовый вид спор-

та, по государствен-
ной статистике», - со-
общил замминистра.

Вот и думай, похва-
лил или подколол: у 
ВЦИОМа пару меся-
цев назад было другое 
мнение.

Все остальное 
время занял доклад 
Александра Дюкова.

� В проекте «Фут-
бол в школе» уже уча-
ствует более 5 тысяч 
школ и «каждый де-
сятый школьник» 
страны. Проектом 
заинтересовались в 
ФИФА и УЕФА.

� Футбол - самый 
массовый и любимый 
вид спорта в России. 
72% населения стра-
ны интересуется фут-
болом.

� К 2030 году РФС 
планирует выдать по-
рядка 10 тысяч тре-
нерских лицензий.

� Возможно соз-
дание второго на-
ционального Кубка, 
чтобы любительские 
команды больше 
играли с профессио-
налами.

� В планах с 2025 
по 2028 год: пункт 
первый - возвраще-
ние нашего футбола 
на международную 
арену.

То есть в худшем 
варианте ждать нам 
еще три года.

Все новости 
спорта - 

на KP.RU/SPORTS
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Сборная России  
(в красном) 
с 2022 года 

играет только 
товарищеские матчи, 
но форму не теряет.
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Александр Дюков 
будет руководить 
нашим футболом 

еще 4 года.

Обещанного 
футбола 
три года ждут

Спорт
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

- Я елеустремленный че-
ловек.

- Может, целеустремлен-
ный?

- Нет.
✱  ✱  ✱

С кислородными бал-
лонами можно оставать-
ся под водой целый час. 
А без них можно оста-
ваться там навечно.

✱  ✱  ✱
На собеседовании самое 

сложное - это делать вид, 
что ты реально хочешь ра-
ботать.

✱  ✱  ✱
Не бойтесь, я весьма 

дружелюбно против вас 
настроена.

✱  ✱  ✱
На конкурсе детских 

рисунков мелком на ас-
фальте победил Вовочка, 
 нарисовавший простой 
круг. Остальных забрал Вий.

✱  ✱  ✱
Качок Виталий давит 

тараканов взглядом. А 
тараканы давят качка 
Виталия интеллектом.

✱  ✱  ✱
Из криминальной хрони-

ки: «На потерпевшем были 
обнаружены 4 раны. Две - 
смертельные, две другие, к 
счастью, нет».

✱  ✱  ✱
Петя неожиданно вбе-

жал в спальню к роди-
телям и застал аиста 
врасплох...

✱  ✱  ✱
Мне бы птицей в небе

Нарезать круги…
В жизни б не отмылись

Все мои враги.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Кодекс жизни. 8. Невидан-
ная вещица. 9. «Ожерелье» 
к поводку. 10. Одежда с 
тезкой среди танцев. 11. 
Что забивают бандиты, на-
значая встречу? 12. Зри-
тельный. 15. Какой монстр 
в перуанских мифах вы-
сасывает жир из своих 
жертв? 16. «Не такой уж 
я свирепый и не так, и не 
так уж я и строг» (мультяш-
ный герой). 17. Пчелиный 
приют. 21. Пес из дисне-
евских мультиков. 22. Ка-
кого полковника высмеял 
Чацкий из «Горя от ума»? 
24. Профессор фонетики, 
превративший простую 
цветочницу в изысканную 
барышню. 25. Богиня с 
именной планетой. 26. 
Стратегическая ...

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. В 
чем дурень воду носит? 3. 
Какой изотоп водорода в 
бомбу зарядили? 4. «Качнул-
ся на воде богини ясный ...». 
5. Кто из лейтенантов поли-
ции Лос-Анджелеса заметно 
обогатил Питера Фалька? 6. 
Конкурент консерватора. 
7. «Одомашненный» луг. 8. 
Предтеча флешки. 12. Глаз 
фольклорного звучания. 13. 
Какая техника рисования по-
зволяет улучшить самочув-
ствие с помощью узоров? 
14. ... вины. 15. Где муку в 
хлеб превращают? 18. Не-
возмутимость, граничащая 
с безразличием. 19. Побор-
ник справедливости, сыгран-
ный Антонио Бандерасом. 
20. «Где ... покидает ненуж-
ное тело». 23. Что нужно 
для перевязки раненого?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Кредо. 8. Диковина. 9. Ошейник. 10. Болеро. 11. 
Стрелка. 12. Образ. 15. Пиштако. 16. Лев. 17. Улей. 
21. Плуто. 22. Скалозуб. 24. Хиггинс. 25. Венера. 
26. Отрасль. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Решето. 3. Дей-
терий. 4. Лик. 5. Коломбо. 6. Либерал. 7. Газон. 8. 
Дискета. 12. Око. 13. Зентангл. 14. Чувство. 15. 
Пекарня. 18. Флегма. 19. Зорро. 20. Дух. 23. Бинт.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Валерия 
КОМАРОВА, 

поселок 
Можарский, 

Красноярский 
край:

- Учусь 
в модельной 

школе,  
помимо этого 

занимаюсь 
волейболом. 
Мечтаю стать 
выдающейся 

моделью 
и путешествовать 

по миру.

     БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Сапфировый синий 

цвет, спокойный 
и благородный.  

Свободные рукава  
и пояс на спине -  

отсылка к японской 
эстетике силуэта. 

Неформально,  
но очень уверенно.

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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На диване с «Комсомолкой»

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +2…+4 -1…+1
Майкоп +1…+3 -2…+0
Ейск -1…+1 -4…-2
Сочи +5…+7 +2…+4

Погода на завтра, 5 февраля

Давление - 765 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 57%
Ветер - 3 м/с, 
северо-восточный
Восход - 07:39        
Заход - 17:36      
Растущая луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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